
ЛУЧШИЕ В ПРОФЕССИИ За 45 лет работы в образовании она передала любовь к своему предмету 
тысячам своих учеников 

ДОСТУЧАТЬСЯ ДО КАЖДОГО СЕРДЦА
«Вы знаете, мне по-
прежнему верится, 
что если останется 
жить Земля, высшим 
достоинством 
человечества станут 
когда-нибудь учителя», 
– писал в одном из 
стихотворений Роберт 
Рождественский. 

Зарина КАБИСОВА

Учитель с большой буквы, на-
стоящий профессионал своего 
дела, всегда удивляющий своей 
добротой, искренностью и увле-
ченностью Надежда Ильинична 
Гуриева, учитель истории  СОШ 
№ 1 города Беслана, соединяет в 
себе все эти качества.

Родилась она в семье офицера 
Советской Армии и учительницы 
начальных классов. Надежда 
Ильинична когда-то сама была 
ученицей первой школы  в Бес-
лане. Закончив школу, работала 
там же старшей пионервожатой. 

В 1979 году поступила на ве-
чернее отделение исторического 
факультета Северо-Осетинского 
государственного университе-
та имени К. Л. Хетагурова. А с 
1980-го года стала вести уроки 
истории в родной школе. По со-
вместительству работала в очно-
заочных классах при школе № 1, 
вела кружок «Рукодельница» в 
Доме детского творчества.

В 2000 году принимала участие 
в конкурсах «Учитель года» – как 
учитель истории и «Сердце отдаю 
детям» – как педагог дополни-
тельного образования.  

Вообще, Надежда Ильинична – 
из династии педагогов, которую 
основал еще ее прадед в конце 
XIX века. Он открыл школу в доме 
своего отца на хуторе Пиев. Ей 
передались «учительские гены» 
по наследству, наверное, поэтому 
в правильности выбора профес-
сии она никогда не сомневалась.

«Дома все разговоры бывали 
о школе. Я постоянно помогала 
маме. В воспитательных меро-
приятиях, уроках труда участво-
вала с детства. Работа с детьми 
очень живая, трудная, кропот-
ливая, а главное – творческая», 
– говорит учитель.

Самым главным в своей про-
фессии она считает воспитание 
Человека, Гражданина и насто-
ящего Патриота своей страны.

«Надо любить не только детей 
– людей вообще. Всегда держать 
слово и быть справедливым», – 
уверена Н. Гуриева.

Но есть в ее биографии одна 
трагическая страница… 1 сен-
тября 2004 года Надежда Гури-
ева участвовала в праздничной 
линейке, которая закончилась 
страшными последствиями. Во 
время теракта оказалась в числе 
заложников. Потеряла не только 
учеников и коллег, но и двоих 
своих детей… Душевная рана 
никогда не заживет, но она нашла 
в себе силы жить дальше, не ушла 
из профессии и продолжила рабо-
тать в школе. Сегодня Надежда 
Гуриева не только вдохновляет 
своих учеников постигать тай-
ны истории древнего мира, но 
и возглавляет музей истории и 
памяти бесланской школы, где 
в качестве экспонатов хранятся 
вещи погибших детей, учителей и 
бойцов спецназа. Самые дорогие 
экспонаты были вынесены ею 
из сгоревшего спортзала. Этот 
музей – место памяти погибших 
в самом чудовищном теракте в 
истории человечества…

Надежда – даже имя предо-
пределено ей судьбой – герой 
нашего времени, человек несги-
баемых принципов и жизненных 
ориентиров, чья жизнь и работа 
пропитаны любовью к Отече-
ству. Эту любовь она передала 
тысячам своих выпускников за 
45 лет на ниве педагогического 
призвания.

Награды и звания Надежды 
Ильиничны можно перечислять 
долго. Она вожатый-методист, 
отличник народного просвеще-
ния РСФСР, Почетный работник 
общего образования РФ, заслу-
женный учитель РСО–А, ветеран 
труда, награждена знаком ЦК 
ВЛКСМ «70 лет ВЛКСМ», Почет-
ной грамотой Верховного Совета 
СОАССР (1982), медалями вете-
ранских и общественных органи-
заций, многочисленными грамо-
тами министерств образования, 
культуры, РДП, РК ВЛКСМ; при-
зами – Третьего Всероссийского 
фестиваля документального кино 
«Человек и война» им. Абдуллы 
Алишаева (2003); Международно-
го фестиваля фильмов о правах 
человека «Сталкер» (2010)…

За годы работы Надежда Ильи-
нична заслужила любовь и ува-
жение коллег, учеников. Все они 
единогласно признают ее лучшей 
и без всяких наград…

Как Фонд кредитных 
гарантий помогает 
бизнесу
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30 АВГУСТА 2023 ГОДА
СРЕДА

№ 158 (28837)

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 
30 августа по республике ожидается переменная 

облачность, без существенных осадков. В степных районах 
чрезвычайная пожароопасность. Температура воздуха 

по республике 26–31, во Владикавказе – 26–28 градусов тепла. 
95.70 103.48+0,23 +0,23

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ ПАМЯТИ ГЕРОЯ. Портрет Героя Советского 
Союза Давида Доева разместят на одной из стен 
школы в Гизели, которая ранее была названа в 
его честь. Глава АМС Пригородного района Рус-
лан Есиев рассказал, что Доев родом из Гизели, 
был снайпером и погиб во время Великой Оте-
чественной войны. Отметим, работы планируют 
завершить к 1 сентября.
♦ ДРЕСС-КОД. В Северной Осетии у входа на 

мемориальный комплекс «Город ангелов», где 
захоронены погибшие от рук террористов дети, их 
родители, учителя и сотрудники спецслужб, по-
явилась памятка для посетителей. В обращении 
мужчин просят воздержаться от появления на 
территории кладбища в шортах и майках, отдав 
предпочтение брюкам и футболкам, женщинам 
также рекомендуется заменить открытую одеж-
ду на предметы гардероба, прикрывающие плечи 
и ноги до колена. Также в инструкции прописан 
запрет на курение и на выброс мусора вне урн. 
♦ ГРАНТЫ – ШКОЛАМ. Гранты на общую сумму 

60 млн рублей получат лучшие школы Северной 
Осетии. Об этом в своем телеграм-канале сооб-
щила министр образования и науки республики 
Элла Алибекова. «Отмечу, что все показатели 
связаны с результатами и достижениями детей. 
Финансовые средства будут направлены на вы-
платы педагогам», – написала Элла Алибекова. 
♦ ВРЕМЯ ПЕРВЫХ. В «Тамиске» завершился 

первый профильный поток «Время первых». 
Участники увезли с собой знания о «Движении 
первых» и его направлениях, узнали, как органи-
зовать мероприятие в школе, улучшили лидер-
ские и коммуникативные навыки. Смена длилась 
18 дней. За это время поправить свое здоровье 
смогли около 200 детей. Форум завершился 
гала-концертом – дети вместе с наставниками 
подготовили творческие номера.
♦ ЮНЫЕ «ЗВЕЗДОЧКИ». В лагере «Звездочка» 

завершился пятый поток. Он объединил 25 детей 
разных возрастов и национальностей. Неделя из 
них была посвящена изучению осетинского язы-
ка, а также знакомству с культурой и народными 
традициями. В программе были предусмотрены 
экскурсии, мастер-классы, викторины. На заклю-
чительном мероприятии дети продемонстрирова-
ли то, чему научились. 
♦ НОЧЬ КИНО. «Ростелеком» совместно с 

администрацией Владикавказа в рамках Все-
российской акции «Ночь кино» организовал 
кинопоказ под открытым небом. Мероприятие 
прошло в самом центре столицы Северной Осе-
тии — в парке им. К. Л. Хетагурова. Национальный 
цифровой провайдер предоставил для просмотра 
мультфильм «Большой собачий побег» — анима-
цию для всей семьи о приключениях домашнего 
любимца пса Оззи.

Пульс республикиПульс республики

Великий горец. 
Расулу Гамзатову – 
100 лет

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

восход  5:24
заход  18:38

долгота дня  13:14

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 

ВОПРОС ДНЯ 

Какую роль изучение истории играет 
в образовании, воспитании школьников?

Феликс КИРЕЕВ, историк:
– Несомненно, знание истории своей 

страны, своего края необходимая и важная 
составляющая в деле воспитания молодого 
поколения. Нельзя двигаться в будущее, 
не зная своего прошлого. Ведь прошлое – 
это опыт, как положительный, на который 
необходимо опираться, так и негативный, 
который не следует повторять впредь.

Кроме того, нынешнее молодое поколе-
ние – это будущее страны: какими воспита-
ют сегодняшних школьников, таким будет 
следующее взрослое население, влияющее 
на социальные и политические процессы в 
стране. Поэтому важно, чтобы в учебниках 
истории была заложена правильная идео-
логия, работающая на благо государствен-
ных интересов страны.

Жанна МАРГИЕВА, заместитель пред-
седателя регионального совета «Рос-
сийского движения детей и молодежи 
«Движение первых»:

– Практически все мы знаем из истории, 
насколько воинствующими были наши 
предки, особенно аланы. Мы с материн-
ским молоком впитываем в себя чувства 
патриотизма и гордости за свой народ, 
соответственно, где бы мы ни были, мы 
представляем себя потомками аланов. И 
эти сведения до нас дошли из истории. 
Зная все это, нашим землякам и сегодня 
пришлось встать на защиту своей роди-

ны. Как видите, история повторяется… 
Большую роль играет в воспитании не 

только знание истории, но и художествен-
ной литературы, документального кино. 
Конечно, в памяти остается увиденное, 
прочитанное, под влиянием всего этого 
и формируются психика подростка и его 
дальнейшая жизнь и поступки. Где-то на 
уровне подсознания выработан стиль, об-
раз жизни, которые ребенок трансформи-
рует на день нынешний, вспомните хотя бы 
произведение «Война и мир», посмотрите, 
сколько там эпизодов личных взаимоот-
ношений, дружбы, красивой любви и так 
далее. Это все воспитывает, и ребята, на-
верняка, из этого произведения возьмут для 
себя что-то в свою будущую жизнь. 

Василий ПЕПЕЛЯЕВ, пенсионер:
– Лучше всего ответ на ваш вопрос виден 

по той борьбе не на жизнь, а насмерть, ко-
торая идет между Россией с ее союзниками 
и «коллективным Западом», как его кличут 
наши политики. Казалось бы, Нюрнбергский 
процесс расставил все точки над «i» в во-
просах о виновниках мировой трагедии и 
ролях ее участников. 

Однако не прошло и трех четвертей века, 
как «коллективный Запад» вывернул все 
наизнанку. Более того, он так «переформа-
тировал» мозги большинства украинцев, что 
фашизм возродился на той земле, в которой 
лежат миллионы его жертв!

Вот теперь и думайте над своим вопро-
сом!

Татьяна КОСТАРНОВА, родительница 
ученика 10 класса:

– История – это, несомненно, важная 
наука. Именно с помощью знаний истории 
школьник может разобраться в нынешней 
политической ситуации.

Почему у нас напряженные отношения с 
США? Куда делись индейцы? Почему Ис-
пания не мусульманская? Почему в СССР 
жилось лучше (или нет)? – вот на все эти 
вопросы нам дает ответы наука под на-
званием «История». Именно с ее помощью 
можно расширить свой кругозор, да и 
разве история может быть неинтересной?

Ирина БАЕВА, индивидуальный пред-
приниматель:

– История – это накопленный опыт. Из-
учая и анализируя историю, ученик, в дан-
ном случае мой сын, может проследить 
развитие государства от его зарождения 
до наших дней, увидеть ошибки в этом раз-
витии, переломные точки, существенно 
повлиявшие на дальнейший период. То 
есть, изучая историю, он накапливает опыт, 
пытается предугадать последствия тех 
или иных исторических событий. В итоге, 
надеюсь, займет активную гражданскую 
позицию, ведь мы можем влиять на будущее 
своей республики, страны, и понимать по-
следствие своей позиции.

Âîåííûé êîìèññàðèàò 
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную служ-
бу по контракту осуществляют набор граждан, 
желающих заключить контракт на прохож-
дение военной службы в Вооруженных силах 
Российской Федерации. Рассматриваются 
граждане в возрасте от 18 до 60 лет, не име-
ющие противопоказаний по здоровью, не 
состоящие на учете в психоневрологическом 
и наркологическом диспансерах, не имеющие 
неснятых и непогашенных судимостей. Пред-
усмотрены расширенный социальный пакет и 
денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

СОВЕЩАНИЕ 
Реализация 
нацпроектов, 
бюджетное 
планирование

Ïîâåñòêà 
ñ ñîöèàëüíûì 
óêëîíîì
Председатель 
Правительства РСО–А 
Борис ДЖАНАЕВ провел 
совещание с участием 
своих заместителей. 
Среди обсуждаемых тем – 
реализация нацпроектов, 
госпрограмм и приоритетных 
проектов развития при 
поддержке федерального 
центра, строительство и 
ремонт социально значимых 
объектов, бюджетное 
планирование.

В. СЕВЕРНАЯ

Как подчеркнул Борис Джанаев, пе-
ред Правительством Северной Осетии 
на постоянной основе стоят много-
плановые задачи по социально-эконо-
мическому развитию республики, обо-
значенные главой республики Сергеем 
Меняйло. В связи с этим, эффектив-
ность работы вице-премьеров, ответ-
ственных за отраслевые блоки, имеет 
важное значение.

Кроме того, председатель правитель-
ства напомнил подчиненным о важности 
работы над главным финансовым доку-
ментом республики. По его словам, при 
формировании бюджета на будущий год 
важно определить главные задачи раз-
вития и направления, которые должны 
быть обеспечены финансированием в 
первую очередь. В числе приоритетных 
– социальная политика, повышение до-
ступности объектов здравоохранения, 
образования, культуры, спорта, а также 
улучшение жилищных условий граждан 
и социальные выплаты.

– Сегодня в нашей республике многое 
делается для повышения качества 
жизни граждан. Это касается всех 
отраслей и направлений. Развитие 
социальной инфраструктуры, здраво-
охранения, образования, промышлен-
ности, экономики, культуры во многом 
зависит от качества исполнения на ме-
стах. В текущем году в рамках госпро-
грамм и нацпроектов запланировано 
финансирование в объеме порядка 36 
млрд рублей. Держите на контроле ис-
полнение всех поручений руководителя 
республики по срокам и качеству, – по-
ручил Борис Джанаев вице-премьерам.

ВАЖНО 

НЕ ДОПУСТИТЬ 
ИСКАЖЕНИЯ ФАКТОВ 
Единые и рассказывающие о  специальной военной 
операции – новые учебники истории для старшеклассников 
уже закуплены для всех школ Северной Осетии.

Мы переписали историю? Нет, мы 
ее создаем и фиксируем. Важное во 
всех смыслах решение – создать новые 
учебники для изучения отечественной и 
мировой истории – было принято в конце 
марта 2023 года, хотя еще в декабре 
прошлого года Владимир Путин назвал 
появление новых учебников вопросом 
общенационального значения. 

Работу над ним начали в апреле, полно-
стью переработав разделы о 1970-х, 
1980-х, 1990-х и 2000-х годах, а также 
добавив новый – с 2014 года по нынеш-
ний день, включая СВО на Украине. По-
мощник Президента России Владимир 
Мединский, который стал одним из 
авторов книг, отметил, что на 2023 год 
минпросвещения отобрало три лучшие 
линейки учебников по истории, и в итоге 
новый единый учебник вобрал в себя 
переработку из них. 

Издание состоит из четырех книг: 
История России (10-й класс), Всемирная 
история (10-й класс), История России 
(11-й класс) и Всемирная история (11-й 
класс). Таким образом, впервые синхро-
низированы два курса – история России 

и всеобщая история. Авторами учебников 
по истории России выступили Мединский 
и ректор МГИМО Анатолий Торкунов, 
авторами учебников по всеобщей исто-
рии – Мединский и научный руководитель 
Института всеобщей истории РАН Алек-
сандр Чубарьян.

«Мы приобрели почти 4 тысячи учеб-
ников, которые передадим образова-
тельным организациям республики. 
Принципиальное отличие этого издания 
в том, что в него включен новый раздел, 
рассказывающий о специальной военной 
операции: объясняются причины ее про-
ведения, обозначаются события, кото-
рые привели к ней. В учебнике отдельно 
объясняется, кто такие иноагенты, что 
такое санкции и фейки. Это действитель-
но необходимо в современных реалиях, 
когда вокруг так много противоречивой 
информации», – рассказала министр 
образования и науки республики Элла 
Алибекова. По ее словам, важно, чтобы 
дети имели единый учебник, содержащий 
достоверные данные о том, что проис-
ходит сейчас. 

(Окончание на 3-й стр.)
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ТЕМА ОТ ЧИТАТЕЛЕЙ

ПОД ЛЕЖАЧИЙ КАМЕНЬ…
8 августа я прочитал в «СО» объявление Республиканского 
предприятия водоснабжения и водоотведения под названием 
«Оплачивайте счета своевременно!» В частности, в нем указана 
стоимость услуги по водоснабжению на одного человека по 
нормативу потребления – 214 руб. Однако после этой публикации ко 
мне обратились знакомые, заявившие, что фактическая стоимость 
услуги при ее оплате в самом РПВВ составила более 219 руб.

В. ПЕССИМИСТ-ЗАДОРНОВ.

Для начала я проверил информацию о стоимо-
сти услуги на сайте РПВВ и выяснил интересные 
факты. Во-первых, названное объявление также 
опубликовано на сайте организации 4 августа. 
Во-вторых, на главной странице сайта есть 
раздел «Тарифы», где и должна быть указана 
стоимость услуги, но он совершенно пуст, как и 
раздел «Пункты и способы оплаты».

Тогда мы просмотрели все разделы на главной 
странице и в одном из них с загадочным названи-
ем «Раскрытие информации» обнаружили под-
раздел «Тарифы и нормы». В нем действительно 
содержатся два постановления Республикан-
ской службы по тарифам.

Первый – о стоимости 1 куб. м воды для насе-
ления, второй – о нормативе потребления воды 
на 1 человека в месяц, то есть для квартир без 
счетчиков. Следовательно, жильцам квартир 
без счетчиков необходимо прочитать и понять 
оба постановления, а затем умножить стоимость 
1 куб. м воды на норматив потребления столько 
раз, сколько человек зарегистрировано по их 
адресам.

Математически задача несложная, но вот 
знают этот порядок далеко не все, да и понять 
содержание постановлений РСТ тем, кто с ними 
никогда не сталкивался, – дело нелегкое. Более 
того, это и не обязанность потребителя, стои-
мость услуги должна объявляться ему постав-

щиком в доступной во всех отношениях форме!
Вторым способом решения проблемы явля-

ется наличие квитанции о начислении платы за 
услугу, в которой должны быть указаны: стои-
мость, объем услуги, период ее оплаты и долг по 
ней… Такая квитанция создается поставщиком 
для каждого абонента ежемесячно и рассылает-
ся ему до конца текущего месяца, а также может 
быть доступна в его «Личном кабинете» на сайте 
поставщика.

Последнее сделано поставщиками света и 
газа, и там же, в «личном кабинете», можно вне-
сти показания счетчиков, исправить их, написать 
обращение и оплатить услугу. Очень удобно! 
Однако на сайте РПВВ такого раздела нет, хотя 
передать показания счетчиков можно.

Что касается письменной квитанции, то РПВВ 
также ее не направляет. Вместо нее жители 
Владикавказа ежемесячно получают по почте 
«Единый платежный документ за ЖКУ» «Ре-
гионального кассового центра ООО «Телеком 
плюс»».

В ЕПД за июль текущего года есть строки 
«холодное водоснабжение» и «водоотведение», 
а также тарифы на эти услуги. Тариф на воду 
приводится на 1 человека и составляет (тут 
понадобится хорошая лупа и крепкие нервы!) – 
123,09 руб., а начислено при этом 0 руб.! В то же 
время объем услуги по водоотведению почему-
то дан в кубометрах, а ее стоимость составляет 
195,73 руб.

Как все это согласуется между собой, а также 
с тарифом в 214 руб., указанным РПВВ, непо-
нятно, как и то, следует ли вносить платежи по 
такому документу!?

Существует и третий способ получения ин-
формации о своей задолженности и ее оплаты 
– через онлайн-сервисы банков. Все пенсионеры 
и большое количество работающих имеют карты 
Сбера и оплачивают услуги через него.

Я ввел номера двух своих лицевых счетов, 
мои адреса открылись правильно, но начислений 
платы нет ни на одном из них! Следовательно, 
даже при всем желании я не могу ни узнать о сво-
ем долге, ни оплатить его. При этом в названном 
объявлении РПВВ среди способов оплаты долга 
за его услуги значится именно Сбер-онлайн!

На всякий случай я попробовал найти РПВВ 

в онлайн-банке ВТБ, но там такой организации 
нет в принципе.

Есть и еще один дистанционный способ узнать 
стоимость услуги и оплатить ее – через Государ-
ственную информационную систему ЖКХ. Вопре-
ки всем требованиям к поставщикам услуг в этой 
системе значится лишь один мой лицевой счет 
– по газу. Нет даже счета по электроэнергии, не 
говоря уже о воде! Так что и этот путь оказался 
для меня отрезан.

Предпоследний способ получить нужную ин-
формацию дистанционно – звонок поставщику 
услуги. На сайте приводятся лишь два телефона 
– приемная директора и диспетчерская. Первый 
номер или занят, или не отвечает, а диспетчеры 
ответили, что не знают, каков тариф для граждан 
без счетчиков.

Зато я обнаружил на сайте разделы «Пресс-
центр» и «Форма обратной связи» и обрадовался, 
но тоже преждевременно. «Пресс-центр» оказал-
ся необитаем, то есть пуст. Тогда я заполнил и 
отправил форму обратной связи. В течение двух 
часов ответа не последовало. Будет интересно 
узнать: сколько же времени в итоге уйдет на него?

При этом в своем объявлении РПВВ сообщает 
о начале начисления пеней по просроченным 
платежам и взысканию долгов с наступлением 
тяжелых материальных последствий для нера-
дивых абонентов.

И чтобы не оказаться в их числе, остается либо 
довериться ЕПД, либо запастись временем и 
терпением и отправиться на край города в пункт 
приема платежей на улице Пушкинской, 45, как 
услужливо предлагает объявление РПВВ. А что 
делать? Не зря же сказано: под лежачий камень 
вода не течет!

ОТ РЕДАКЦИИ: 
«СО» рассчитывает получить от руковод-

ства ГУП «РПВВ» ответы на вопросы, постав-
ленные в данном материале, чтобы проинфор-
мировать о них своих читателей.

ПОДДЕРЖКА

В добрый путь!
В очередной раз фонд «Быть добру» не остался 
в стороне перед началом нового учебного года. 
Акция «Собери ребенка в школу» уже давно 
стала для многих родителей долгожданной. 

Залина ГУБУРОВА

Звонки в фонд начали поступать еще задолго до проведения 
акции. Основная ее цель – помочь малообеспеченным семьям 
подготовить ребенка к школе. 

Одна из родительниц Вероника Албегова поделилась своими 
эмоциями. «С командой фонда мы знакомы давно. Не раз полу-
чали у ребят поддержку, чем очень довольны. Наш ребенок – осо-
бенный. Как видите, ему здесь нравится, сегодня мы получили 
школьные принадлежности. Вот сейчас выбираем костюм…»

Только за один субботний день в акции приняли участие порядка 
100 семей. Надо было видеть, с какой радостью дети принимали в 
дар наборы первоклассников. Все самое необходимое для учебы 
– тетради, ручки, карандаши – в заветных презентах. Кроме того, 
родители могли выбрать необходимую одежду, обувь и аксессуары 
для своих детей.

Амурхан Кусов, президент фонда «Быть добру»: «Сегодня мы 
в очередной раз проводим акцию «Собери ребенка в школу», ей 
уже 10 лет. Каждый год более 2000 детей получают помощь в 
виде канцтоваров, портфелей, одежды, обуви. Большая часть из 
них – это, конечно, первоклашки. 

Хотим сказать следующее: мы выдаем помощь, но с просьбой, 
чтобы учились только на «отлично»! И в преддверии нового учеб-
ного года желаю всем детям здоровья и хороших оценок».

В свою очередь Батраз Гагиев, директор центра «Мой бизнес» 
напомнил, что на базе центра действует проект «Вешалка добра»: 
«В течение недели горожане сюда приносят вещи, необходимые 
для детей. Есть и продуктовые наборы, а по субботам волонтеры 
выдают все необходимое малообеспеченным семьям. Многие 
родители приходят сюда с детьми. Все, что здесь есть, они за-
бирают бесплатно». 

ПОЛИТИКА Россия развивает сотрудничество со странами БРИКС

Многополярный мир. 
Без глобального доминирования
XV саммит БРИКС (Бразилия, Россия, Индия, Китай, ЮАР) прошел 
в Йоханнесбурге. Начало видеообращения Президента России 
Владимира Путина к участникам диалога лидеров на деловом 
форуме БРИКС вызвало продолжительные аплодисменты в зале. 
Президент отметил важность развития связей стран БРИКС для 
улучшения ситуации в мировой экономике в целом.

Отдел политики «СО» 

Торговый оборот России с другими членами 
БРИКС уже составляет более $230 млрд, за-
явил Президент РФ Владимир Путин в виде-
ообращении к участникам делового форума 
БРИКС.

Экономика стран, входящих в БРИКС, по 
паритету покупательной способности обходит 
государства Группы семи (G7). Доля стран 
БРИКС, в которых проживает более 3 млрд 
человек, достигла в мировом ВВП почти 26%. 

Насколько важно развитие сотрудничества 
со странами БРИКС? Может ли развитие 
торговых связей со странами БРИКС помочь 
нашей стране устранить влияние санкций со 
стороны западных стран? Насколько позитив-
но сотрудничество с этими странами влияет на 
внутреннюю политику и сохранение стабиль-
ности в России? 

Нина ЧИПЛАКОВА, председатель Обще-
ственной палаты РСО–А:

– В условиях беспрецедентного санкционно-
го давления развитие сотрудничества России 
со странами БРИКС – закономерный шаг, по-
зволяющий повысить роль России на мировой 
арене. Члены БРИКС – давние и надежные 
торговые партнеры нашей страны. Только 
в первой половине 2023 года товарооборот 
России с этими странами увеличился на 36% 

по сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года. 

Страны БРИКС динамично развиваются,  
даже обошли по объему ВВП страны G-7. Сни-
жается доля доллара в экспортно-импортных 
операциях в рамках БРИКС: в 2022 году она 
составила лишь 28,7%. В связи с этим важно 
начать поиск новых инструментов валютно-
го контроля и механизмов взаиморасчетов 
между странами. Одним из них может стать 
создание собственной единой денежной еди-
ницы для стран-членов БРИКС. Подобный шаг 
позволит упростить отношения между стра-
нами-членами в сфере взаимной торговли, а 
также кардинально трансформирует процесс 
финансирования инвестиционных проектов, 
даст им новый импульс развития.

Впечатляет масштаб мирового рынка 
БРИКС – он объединяет 3,2 млрд человек, 
или 42% населения мира. При этом по оценкам 
международных экспертов Бразилия, Россия, 
Индия и Китай имеют весьма высокие темпы 
развития и могут стать в ближайшие годы до-
минирующими экономическими системами в 
мире. Сегодня вместе они создают 26% миро-
вого ВВП.

Президент России в своем видеообращении 
к участникам XV саммита привел такие цифры: 
торговый оборот России со странами-членами 
БРИКС составляет 230 млрд долларов, и это 

свидетельствует о том, что наша страна не 
изолирована от мирового сообщества, напро-
тив, она наращивает сотрудничество с пар-
тнерами, имеющими весомую роль в мировой 
экономике.

Надо понимать, что БРИКС является един-
ственным в мире блоком, который пытается 
создать новый мир, выстроенный на основе 
многополярности и отсутствии колониальной 
эксплуатации. 

Показателен широкий состав участников 
форума, были приглашены лидеры 54 афри-
канских стран, стран Ближнего Востока. 22 
страны подали заявки на вступление в союз. 
Среди них Иран и Казахстан, Объединенные 
Арабские Эмираты, Саудовская Аравия, Таи-
ланд. Официально одобрены заявки пяти го-
сударств: Аргентины, Ирана, ОАЭ, Саудовской 
Аравии, Эфиопии и Египта. 

Мы можем с уверенностью констатировать, 
что саммит 22–24 августа прошел в конструк-
тивной и созидательной обстановке и пока-
зал, что миссией блока является построение 

нового многополярного мира, свободного от 
гегемонии одной страны. 

Мир объединяется в стремлении защитить 
интересы, безопасность и динамичное раз-
витие своих стран на основе многополярно-
сти. Россия вновь демонстрирует грамотное 
стратегическое взаимодействие по ключевым 
вопросам мировой политики.

Алета ЦОРИЕВА, председатель комиссии 
ОП РСО–А по вопросам АПК и природоох-
ранной деятельности, президент Межре-
гиональной ассоциации производителей 
и экспортеров фундука, заслуженный 
экономист РСО–А:

– Создание союза пяти государств в свое 
время являлось преимущественно экономи-
ческим объединением. В настоящее время, по 
мере своего развития и укрепления, он приоб-
ретает все более выраженное политическое 
значение. Планомерное развитие сотруд-
ничества стран БРИКС на сегодня  успешно 
противостоит американскому глобальному 
доминированию и способствует преодолению 
Россией санкционного давления. Конечно, 
полностью устранить влияние санкций запад-
ных стран и «заменить» их на международном 
рынке Россия пока не может, но конкуренция 
между странами БРИКС и Группой семи по-
ложительно влияет на улучшение ситуации в 
мировой экономике. Следовательно, является 
фактором развития всех стран.

В Республике Северная Осетия – Алания 
сложились давние традиции успешного со-
трудничества с провинциями Китая, Индией 
в сфере экономики, науки и образования, 
культуры и др. Думаю, следует рассмотреть 
приоритетные направления и перспективы 
развития сотрудничества РСО–А со всеми 
странами союза по итогам XV саммита БРИКС. 
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«Торговый оборот России со 
странами-членами БРИКС 

составляет 230 млрд долларов, 
и это свидетельствует о том, что 
наша страна не изолирована 
от мирового сообщества, 
напротив, она наращивает 
сотрудничество с партнерами, 
имеющими весомую роль в 
мировой экономике.

«Каждый год более 2000 детей получают 
помощь в виде канцтоваров, портфелей, 

одежды, обуви. Большая часть из них – это, 
конечно, первоклашки.

СВЯЗИ В Москве прошли 
международные дипломатические игры 

В атмосфере 
дружбы и доверия
Команда Республики Южная Осетия  стала 
лидером XXVI международных летних 
дипломатических игр. А посвятила победу 
15-летию признания Россией Республики 
Южная Осетия.

Зара ВАЛИЕВА, Посольство РЮО в РФ

Глава МИДа РФ Сергей Лавров в приветственном слове от-
метил, что это ежегодное мероприятие позволяет укреплять 
атмосферу дружбы и доверия в московском дипкорпусе.

Чрезвычайный и Полномочный Посол РЮО в РФ Знаур Гассиев 
на церемонии закрытия отметил: «Посольство посвятило победу 
в дипломатических играх 15-летию признания Южной Осетии 
Россией. Хочу сказать особые слова благодарности МИДу РФ за 
ежегодную организацию столь грандиозного мероприятия. Спорт 
консолидирует представителей разных культур и националь-
ностей для достижения взаимопонимания, а также привносит в 
жизнь радость и пользу».

На турнир по приглашению Министерства иностранных дел 
России съехались участники диппредставительств из стран 
Ближнего Востока, Африки, Азии, Содружества и России, всего 
более 50 команд.

Все соревнования проходили под наблюдением профессио-
нальных судей.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ
ГЛУБОКОУВАЖАЕМАЯ 

ЛАРИСА АЛЕКСАНДРОВНА ТУГАНОВА!
В день Вашего юбилея примите самые искренние пожелания 

здоровья, счастья и добра. 
Мудрость, высокий профессионализм,  компетентность, 

масштабный уровень мышления, незаурядные организаторские 
способности позволяют Вам решать задачи любой сложности.

Помощь людям в преодолении жизненных труд-
ностей, милосердие, любовь к Отечеству – 
эти качества закрепили за Вами репутацию 
руководителя высокого уровня, талант-
ливого  государственного деятеля.

Гордимся Вами и любим!

КОЛЛЕКТИВЫ ДОМА ВЕТЕРАНОВ 
И СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ РСО–А.

Указом  главы республики Сергея 
Меняйло за заслуги в области юрис-
пруденции и многолетнюю плодотвор-
ную деятельность почетное звание 
«Заслуженный юрист Республики 
Северная Осетия – Алания» присвоено 
заведующей сектором по обеспечению 
деятельности антинаркотической ко-
миссии  Луизе ЛЕБЕДЕВОЙ. 

Поздравляем ее с присвоением по-
четного звания, желаем дальнейших 
успехов, здоровья и благополучия! 

енных труд-
ству – 
ацию 
-

В
.

ДАТА Капитану ледокола «Арктика» исполнилось бы 104 года 

ПОСВЯЩЕНИЕ В «КУЧИЕВЦЕВ»
Учащиеся средней 
общеобразовательной школы 
№27 отметили 104-ю годовщину 
со дня рождения советского 
арктического капитана, Героя 
Социалистического Т руда Юрия 
КУЧИЕВА. 

Юлия ДАРЧИЕВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Юрий Сергеевич был первым медалистом – 
выпускником этой школы. Память о нем хранит 
и чтит подрастающее поколение. В день его 
рождения, уже третий год подряд, руководство 
учреждения вместе с представителями фамилии 
Кучиевых посвящают учеников 2-го и 3-го классов 
в «юных кучиевцев». 

Торжественная церемония состоялась возле 
памятника капитану на улице Коцоева. Школь-
ники прочитали стихи, посвященные великому 
мореплавателю, и исполнили танец чайки. «Мы 
повязали детям синие галстуки и вручили значки 
с изображением Юрия Кучиева. Большая благо-
дарность представителям фамилии Кучиевых, 
которые нас всегда поддерживают в этом деле. 
Сегодняшнее событие не стало исключением: 
они пришли поздравить ребят. Такие мероприя-
тия проводить нужно обязательно. Дети должны 
знать наших героев», – отметила директор школы 
№ 27 Галина Джимиева. 

«Поздравляю всех с этим большим праздни-
ком! Юрий Кучиев  – настоящий герой. Он был 
первым человеком, покорившим Северный 
полюс. Желаем, когда вы вырастите, достичь 
таких же высот, как наш прославленный земляк. 
Отдельная благодарность – родителям, учителям 
и, конечно, руководству школы», – сказал Батраз 
Кучиев.
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НЕ ДОПУСТИТЬ ИСКАЖЕНИЯ ФАКТОВ 
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Учебник уже включен в федеральный 
перечень, в дальнейшем издание будет до-
рабатываться. В нем много микроисторий и 
любопытных фактов, к тому же он интерак-
тивный. «В него включены QR-коды, дающие 
доступ к архивам, библиотекам и фильмам 
государственных порталов, а также платфор-
мы ВГТРК «Смотрим», – пояснила министр.

«Безусловно, создание единого государ-
ственного учебника истории – это большое 
достижение отечественного образования. 
Создание единого образовательного про-
странства невозможно без единого госу-
дарственного учебника, и хорошо, что мы 
начали этот процесс на примере учебника 
истории, – считает победитель регионального 
конкурса «Учитель года», учитель истории и 
обществознания Ибрагим Багаев. – Новые 
учебники представляют единую систему из-
учения истории, основываясь на принципах 
историзма, а значит, дети будут получать 
комплексные знания и по отечественной, и 
по всеобщей истории».

По мнению педагога, ключевым дости-

жением новых учебников является отход 
от принципа европоцентричности, когда из-
учение курса всеобщей истории строилось 
вокруг истории европейских государств и 
лишь вскользь затрагивало истории стран 
Азии, Африки и Латинской Америки: «Теперь 
же обновленный учебник всеобщей истории 
в редакции академика Чубарьяна по праву 
можно считать цивилизационным, где факты 
изложены не с точки зрения идеологической 
подоплеки, а на объективных принципах 
историзма. Убежден, что издание станет фун-
даментом государственной идеологической 
работы в области воспитания, потому что 
идеология начинается со школьного учебника 
истории».

Сохранить историческую память, обеспе-
чить преемственность поколений и не до-
пустить фальсификации фактов – это одни 
из главных задач, которые выполнит новый 
единый учебник. Ведь историю нельзя рас-
сматривать как набор мнений. Это наука, 
в которой должна быть единая позиция по 
ключевым вопросам без однобокости и раз-
броса взглядов.

ИЗ ПЕРВЫХ РУК    О том, как получить услугу СФР без привязки к месту жительства, о реализации программы 
маткапитала и «уход в «цифру» 

В РАМКАХ «ОДНОГО ОКНА»
С 1 января 2023 года в области социального обеспечения действует новая структура – Социальный фонд России, образовавшийся путем 
слияния Пенсионного фонда и Фонда социального страхования. Главная цель таких преобразований – упрощение процедуры оказания 
мер социальной поддержки гражданам, возможность оформления всех необходимых выплат в рамках «одного окна». 

Нателла ГОГАЕВА

Как сегодня работает фонд, изменился 
ли функционал, как осуществляется взаи-
модействие с населением в режиме онлайн, 
что означает проактивное оформление услуг 
и почему это удобно для людей? Об этих и 
некоторых других актуальных аспектах дея-
тельности ведомства в интервью рассказал 
управляющий Отделением СФР по РСО–А 
Сергей ТАБОЛОВ.  

– Уже восемь месяцев функционирует но-
вая крупная структура – социальный фонд. 
За это время можно подвести промежуточ-
ные итоги. Как обстоят дела с количеством 
и качеством предоставления услуг? 

– Социальный фонд выполняет все функции, 
услуги и обязательства, которые ранее реали-
зовывали ПФР и ФСС. Объединение фондов 
на обслуживании жителей республики не от-
разилось. Объединенные клиентские службы 
универсальны, граждане смогут получать в них 
консультации и услуги по любым направлени-
ям деятельности фонда, здесь в основе так 
называемый режим одного окна.

Наша задача – придерживаться во всем 
принципа клиентоцентричности: человек 
может получить любую услугу СФР без при-
вязки к месту жительства без дополнительных 
справок, очередей. Посетитель может ком-
плексно оформить сразу все меры поддерж-
ки, на которые имеет право в зависимости 
от жизненной ситуации, будь то пенсионер, 
инвалид, беременная женщина или нуждаю-
щаяся семья и т.д. Сегодня довольно большой 
массив справок и сведений, необходимых для 
назначения различных выплат, мы получаем 
по системе межведомственного взаимодей-
ствия автоматически. Наша база данных 
собрала в себе большой объем информации 
о гражданах, которым необходимы меры под-
держки, в результате чего упростился порядок 
получения ряда выплат и сократились сроки 
их ожидания.

– Многие государственные структуры 
переходят на электронный вариант взаи-
модействия с гражданами. Как СФР справ-
ляется с этой задачей? Ведь значительная 
часть вашей аудитории – пенсионеры, 
старшее поколение, не всем легко уйти в 
«цифру».

– Более 100 сервисов выведено на госус-
луги, они охватывают практически все на-
правления деятельности фонда, включая 
пенсии, больничные, социальные выплаты, 
пособия на детей и др. С каждым годом все 
больше жителей республики подключаются 
к электронному формату взаимодействия с 

ним. Преимущество электронных сервисов за-
ключается в оперативности получения услуг, 
они избавляют граждан от необходимости 
личного посещения клиентской службы ведом-
ства либо сводят их к минимуму.

Самыми востребованными электронными 
сервисами СФР являются назначение пенсии 
и выбор способа ее доставки, распоряжение 
средствами материнского  капитала, оформ-
ление единого пособия семьям с детьми и 
беременным женщинам и др. В электронном 
формате можно подать заявление на единов-
ременную выплату пенсионных накоплений.

Ну а если по каким-либо причинам граждане 
(особенно это касается, конечно, старшего 
поколения) не имеют возможности взаимо-
действовать с нами в режиме онлайн, для них 
всегда открыты наши клиентские службы. 
Во Владикавказе прием осуществляется в 
двух локациях – на ул. Леонова, 6/1 и ул. 
Галковского, 237 «А». Офисы обслуживания 
работают, как и прежде, в каждом районе 
республики. Кстати, при желании наши специ-
алисты помогут пенсионерам и зарегистриро-

ваться на портале госуслуг, и расскажут, как 
пользоваться нужным электронным сервисом. 

Помимо возможности получения различных 
пенсионных и социальных услуг в электронном 
виде для удобства граждан социальный фонд 
продолжает активную работу по предоставле-
нию услуг в проактивном порядке.

– Кстати, этот термин на слуху довольно 
часто. Что означает проактив для граждан?

– Это значит, что для получения ряда услуг 
граждане не должны подавать заявления, 
наши специалисты все делают самостоятель-
но, опираясь на сведения, содержащиеся в 
государственных информационных системах. 
Беззаявительный формат услуг внедряется 
в соответствии с принципами социального 
казначейства. Так, с начала года в беззаяви-
тельном порядке отделение оформило 5,5 
тыс. СНИЛСов. Также проактивно выданы 1,6 
тыс. сертификатов на материнский капитал, 
установлены 1,2 тыс. пенсий по инвалидности. 
Беззаявительно оформляются и федераль-
ная социальная доплата к пенсии, пособие 
по беременности и родам, единовременное 
пособие при рождении ребенка работающим 
гражданам, пособие по временной нетрудо-
способности. Документы, а также информация 
об автоматически назначенных выплатах 
приходят в «Личный кабинет гражданина» на 
портале госуслуг. Это направление деятель-
ности фонда будет активно развиваться. 

Например, сейчас в Госдуме на рассмотре-
нии находится законопроект, согласно которо-
му планируется беззаявительно назначать де-
тям пенсии в случае потери кормильца, чтобы 
исключить подачу документов в этой трудной 
жизненной ситуации. В аналогичном автома-
тическом формате рассчитывается назначать 
пенсию детям-сиротам и повышать пенсии за 
работу на Севере и в сельском хозяйстве — 
чтобы надбавка к пенсии устанавливалась 
сразу после того как у пенсионера появился 
соответствующий стаж, без обращения.

Опять же, в проактивном формате жители 
республики (мужчины, достигшие 45 лет, и 
женщины, которым исполнилось 40 лет) полу-
чают от социального фонда уведомления о 
размере будущей пенсии. Такие сведения по-
ступают в «Личный кабинет». В уведомлении  
содержится информация о страховом стаже, 
количестве заработанных на данный момент 
пенсионных коэффициентов и размере пен-
сии, рассчитанной по этим показателям. В 
сведениях также указан размер пенсионных 
накоплений, если они формируются. Это по-
могает гражданам лучше ориентироваться 

в своем будущем пенсионном обеспечении и 
планировать дальнейший трудовой путь.

– Сергей Солтанбекович, расскажите о 
реализации в республике программы мате-
ринского  капитала. Есть ли здесь какие-то 
новшества? 

– Да, возможности материнского капитала 
расширились. В частности, теперь семьи могут 
оформить ежемесячную выплату из него не 
только на второго ребенка, как это было до 
2023 года, но и на первого, третьего или любого 
другого. Причем семья может одновременно 
получать и единое пособие, и выплату из ма-
теринского капитала на одних и тех же детей 
при условии, если ее среднедушевой доход 
остается ниже двух прожиточных минимумов.

Только здесь есть нюанс: если семья ранее 
получала выплату из маткапитала до трех лет, 
но оформила единое пособие, то выплата из 
маткапитала будет прекращена со следую-
щего месяца. Если мама захочет продолжать 
получать выплату из маткапитала вместе с 
единым пособием, ей необходимо обратиться 
в СФР и подать новое заявление в следующем 
месяце (после назначения единого пособия). 
Выплата будет возобновлена с месяца подачи 
заявления. Размер ежемесячной выплаты из 
материнского капитала в Северной Осетии 
составляет 12 818 рублей. В настоящее время 
ее получают 278 семей. 

– На что тратят семьи Северной Осетии 
эти средства господдержки?

– В целом с начала действия госпрограммы 
поддержки семей, имеющих детей, Отделе-
нием СФР по Северной Осетии выдано бо-
лее 73,3 тыс. сертификатов на материнский 
(семейный) капитал на первого и второго 
ребенка. 63 % владельцев уже распорядились 
средствами полностью или частично.

Наша республика не является исключением 
среди других регионов России: самым популяр-
ным направлением распоряжения средствами 
маткапитала у нас по-прежнему остается 
улучшение жилищных условий, в том числе с 
привлечением кредитных средств. Более 42,8 
тыс. семей решили свой «квартирный вопрос» 
благодаря материнскому капиталу, на эти 
цели отделением было перечислено более 18 
млрд рублей. 

Оплата образовательных услуг в Северной 
Осетии традиционно на второй позиции – 3,6 
тыс.  владельцев маткапитала сочли важным 
вложить средства в развитие и обучение своих 
детей. Они направили на эти цели более 272 
млн рублей.

Кроме того, в Отделении СФР зарегистриро-
ваны 8 заявлений от владельцев сертификата 
на направление части средств на приобрете-
ние товаров и услуг, предназначенных для 
социальной адаптации и интеграции в обще-
ство детей-инвалидов, на сумму в 428 тыс. 
руб. и 13 – на сумму в 581,4 тыс. руб. – в счет 
накопительной пенсии мамы.

– Напомните о еще одной мере поддержке 
семей – едином пособии. Что включает в 
себя данная выплата? Кому она положена?

– Единое пособие объединило сразу не-
сколько мер поддержки: ежемесячные вы-
платы на первого и третьего (последующего) 
ребенка до 3 лет, ежемесячные пособия на 
детей от 3 до 7 и от 8 до 17 лет, а также еже-
месячное пособие женщинам, вставшим на 
учет в медицинской организации на ранних 
сроках беременности. 

В Северной Осетии такую выплату получа-
ют сейчас родители 82,9 тысячи детей. На эти 
цели с начала года социальный фонд направил 
семьям более 3,2 млрд рублей. 

Выплата назначается семьям с доходами 
ниже регионального прожиточного минимума 
на человека. Напомню, что согласно условиям 
оформления единого пособия размер выплаты 
может составлять 50,  75 или 100% прожиточ-
ного минимума ребенка в регионе (в Северной 
Осетии – 12 818 руб.) Обратиться за ней может 
один из родителей, усыновитель или опекун 
(попечитель) ребенка. При назначении выпла-
ты применяется комплексная оценка доходов 
и имущества семьи, а также учитываются 
занятость родителей или объективные при-
чины ее отсутствия. Доходы учитываются за 
прошедшие 12 месяцев, но этот период нужно 
отсчитывать не с даты подачи заявления, а 
отступив на месяц назад. Для оформления 
единого пособия дети и родители должны 
быть гражданами РФ и постоянно проживать 
в России. 

Социальный фонд назначает единое по-
собие в формате социального казначейства. 
Это значит, что для получения выплаты ро-
дителям, как правило, достаточно подать 
заявление через портал госуслуг. Осталь-
ные сведения проверяются через систему 
межведомственного взаимодействия. После 
одобрения пособия первая выплата приходит 
к заявителю в течение 5 рабочих дней, а за-
тем – каждое 3-е число за предыдущий месяц.

– Недавно Социальный фонд в Ирафском 
районе открыл центр общения старшего 
поколения. Несколько необычная иници-
атива для СФР. Расскажите, какова цель 
подобных центров, чем они будут зани-
маться?

– В Ирафском районе 11 августа мы от-
крыли уже второй центр общения старшего 
поколения. Первый заработал еще в январе 
2023 года на базе клиентской службы СФР в 
Ардонском районе. 

Открытие центров – это результат участия 
североосетинского подразделения социаль-
ного фонда в пилотном проекте по созданию 
в стране досуговых центров для пожилых 
людей. Для их успешной деятельности  фонд 
сотрудничает с АМС районов, республикан-
скими отделениями банков, волонтерами и 
общественными организациями, учреждени-
ями культуры, медицинским сообществом. 
Здесь запланированы различные тематиче-
ские мероприятия, встречи, лекции. Особое 
внимание уделяется повышению финансовой 
и цифровой грамотности. Пенсионеров учат 
пользоваться различными электронными 
сервисами, искать надежные источники ин-
формации в Интернете и др. Помимо образо-
вательных программ гости центра могут просто 
разнообразить здесь свой досуг — поиграть в 
настольные игры, обсудить новости и в целом 
с пользой провести время.

Человеку, вышедшему на заслуженный 
отдых, важно сохранять связи с обществом. 
В этом и заключается социальная миссия 
центров – организовать досуг людей старшего 
поколения, поддержать ритм жизни и интерес 
к ней, открыть дополнительные возможности 
для самореализации. 

Посещать центры в Ардонском и Ирафском 
районах могут все желающие, двери для на-
ших старших открыты каждый день. Сотрудни-
ками фонда составляется план мероприятий 
с учетом пожеланий пенсионеров, чтобы каж-
дый мог найти здесь занятие по душе.

– У жителей республики в части пенси-
онного и социального обеспечения всегда 
возникает много вопросов. Как происходит 
обратная связь с населением, куда люди 
могут обращаться за решением своих во-
просов?

– Единый канал получения информации 
– сайт Социального фонда России и офици-
альные группы фонда в социальных сетях 
«ВКонтакте», «Одноклассники» и «Телеграм» 
– позволяют гражданам находить ответы на 
все интересующие вопросы по разным мерам 
соцподдержки просто и быстро. Все обраще-
ния, поступающие через наши социальные 
сети, рассматриваются оперативно. С людьми 
созваниваются, консультируют, что нужно 
сделать в той или иной жизненной ситуации. 
Также в помощь гражданам – региональный 
контакт-центр: тел. 8-800-200-07-81. Это еди-
ный номер «горячей линии», по которому опе-
раторы ответят на любой вопрос, касающийся 
деятельности социального фонда.  

«Наша задача – придерживаться во всем принципа 
клиентоцентричности: человек может получить любую 

услугу СФР без привязки к месту жительства без дополнительных 
справок, очередей. Посетитель может комплексно оформить сразу 
все меры поддержки, на которые имеет право в зависимости от 
жизненной ситуации, будь то пенсионер, инвалид, беременная 
женщина или нуждающаяся семья и т.д. Сегодня довольно 
большой массив справок и сведений, необходимых для назначения 
различных выплат, мы получаем по системе межведомственного 
взаимодействия автоматически. Наша база данных собрала в себе 
большой объем информации о гражданах, которым необходимы 
меры поддержки, в результате чего упростился порядок получения 
ряда выплат и сократились сроки их ожидания».

ФИНАНСЫ   Новая форма 
национальной валюты

ЗОЛОТОЙ, 
БУМАЖНЫЙ, 
ЦИФРОВОЙ…
Это все – о нашем старом знакомом – 
российском рубле. С 1 августа в стране 
начался эксперимент по внедрению новой 
формы национальной валюты – цифровой. 
Новшеству был посвящен семинар для 
предпринимателей республики, прошедший на 
днях в фонде поддержки предпринимательства 
во Владикавказе.

Всеволод РЯЗАНОВ

Мероприятие вызвало большой интерес как у начинающих, 
так и у опытных бизнесменов, поэтому в данном случае все они 
оказались в равных условиях – новичков. И именно поэтому орга-
низатором семинара и одним из выступавших стал руководитель 
республиканского отделения общественной организации «Де-
ловая Россия» Роман Абиев. Вторым докладчиком выступила 
управляющая Отделением Банка России – Национальным банком 
республики Ирина Дзиова.

Руководитель ДР напомнил собравшимся, что с 1 августа в стра-
не начал действовать федеральный закон о цифровом рубле. Это 
новая форма национальной валюты, на собственные цифровые 
деньги постепенно переходят и другие страны. Примечательно, 
что Россия сделала это одной из первых в мире. Вообще, «клуб» 
стран с цифровой валютой крайне мал – менее двух десятков, тем 
престижнее в нем оказаться.

Интересно и то, что среди них – четыре из пяти стран БРИКС, все, 
кроме ЮАР, а также половина из шести будущих членов – Иран, 
ОАЭ и Саудовская Аравия. Это также все «азиатские тигры» 
– Гонконг, Малайзия, Сингапур, Тайвань и Южная Корея. Зато – 
внимание: в этом списке нет ни США, ни Англии, ни Австралии, ни 
Германии…

Также Роман Абиев объяснил принципы, лежащие в основе 
создания цифровых денег. Это так называемая технология блок-
чейн – цепочка блоков цифровых кодов для каждого электронного 
рубля, которые формирует эмитент валюты (ее издатель и рас-
порядитель) – Центральный банк России.

О порядке выпуска и обращения новой формы рубля, а также 
его сходстве и об отличиях от наличных денег и электронных без-
наличных, хранящихся на наших счетах в коммерческих банках, 
рассказала Ирина Дзиова.

Во-первых, она успокоила тех, кто думает, что новые рубли по-
явятся у всех нас уже завтра и вытеснят остальные его формы. 
Сроки полномасштабного внедрения цифрового рубля в нашу 
жизнь Центробанк заранее не устанавливает, потому что за этим 
стоят большая подготовительная работа и апробация технологии 
в достаточно небольших объемах.

– Это крупный проект, а мы только в начале пути, – сказал Ирина 
Дзиова. – Сейчас мы готовимся к пилотному подключению реаль-
ных клиентов к цифровым кошелькам. В пилоте участвует порядка 
30 торговых точек в 11 городах. Решение о полномасштабном 
внедрении цифрового рубля будет приниматься только после за-
вершения всех этапов проекта и анализа отзывов его участников.

Что нас ждет  после успешного завершения проекта? Цифровой 
рубль – его третья форма – будет использоваться наряду с налич-
ными и безналичными деньгами.

– Цифровые рубли будут храниться в цифровых кошельках 
физических и юридических лиц в компьютерах Банка России, – 
продолжила она. – Такие кошельки миллионы граждан страны ис-
пользуют уже не первое десятилетие, например, в системе «Киви».

С полноценным внедрением цифрового рубля такой кошелек 
можно будет открыть и в электронной системе Банка России че-
рез мобильные приложения тех банков, в которых у вас хранятся 
средства. У каждого человека может быть только один цифровой 
кошелек.

Далее вы сможете перевести безналичные рубли в цифровые, 
тогда они не будут привязаны ни к какому коммерческому банку. 
При этом перевести их можно будет через имеющиеся у вас 
мобильные приложения банков, онлайн-приложения или сразу в 
банкомате и там же обналичить их!

Несмотря на эти разъяснения, у предпринимателей – участников 
встречи – вопросы возникали один за другим. Так, зашла речь о 
том, будет ли перевод безналичных средств граждан в коммерче-
ских банках в цифровые рубли обязательным, а «живые» деньги 
и «безнал» отменят.

В ответ прозвучало, что государство не будет никого принуж-
дать открывать кошелек для цифрового рубля, и доступными для 
граждан будут все три формы рубля еще на протяжении обозримой 
исторической перспективы.

Зато информация о сумме в вашем цифровом кошельке будет 
защищена банковской тайной так же, как и сейчас – сведения о 
содержимом ваших счетов в коммерческих банках, только лучше! 
Возможности Центробанка по охране своих данных намного пре-
восходят самые лучшие системы защиты остальных банков!

«Срока годности» у цифровых рублей тоже нет, и «сгореть» в 
«лопнувшем» коммерческом банке они не могут, как наши безна-
личные рубли сейчас.

Ходит миф и о том, что у цифрового рубля будет «свой» курс, 
отличный от «бумажного» и безналичного. Это полный нонсенс, 
сказала Ирина Дзиова, так как цифровой рубль – это не «еще 
одна» валюта, а лишь другая форма нашей национальной валюты 
российского рубля!

Ну и, наконец, всех интересовала стоимость операций по пере-
воду цифровых рублей из одного кошелька в другой.

– В отличие от банковских переводов и через систему быстрых 
платежей, стоимость перевода цифровых рублей не будет зави-
сеть от тарифной политики банков, – ответила Ирина Дзиова. – Для 
физических лиц перевод всей суммы в цифровом кошельке будет 
бесплатным, а пополнять кошелек можно будет на 300 тыс. руб. в 
месяц. Однако даже если сумма в нем будет больше, вы сможете 
перевести ее полностью.

Переводы для предпринимателей будут платными, но их стои-
мость составит всего 0,3% от суммы перевода, но не более 1,5 тыс. 
руб. Для сравнения, сейчас стоимость эквайринга для бизнеса в 
коммерческих банках колеблется от 0 до 2,8%, а в среднем – в 2–4 
раза выше, чем для цифрового рубля.

Участников семинара интересовало еще множество вопросов  о 
судьбе цифрового рубля, например, станет ли он международной 
расчетной единицей. Скорее всего, да, считают эксперты, ведь 
весь незападный мир по примеру России взял курс на дедоллари-
зацию, то есть на уход от диктата и шантажа западных банков и 
правительств, а то и прямого «выкручивания рук» независимым 
государствам в виде евро- и долларовых санкций.

Впрочем, все это – вопросы будущего, близкого, но все же бу-
дущего!
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ЭХО ТРАГЕДИИ    19 лет прошло после тех трагических 
событий, которые оставили глубокий след на сердце каждого 
из нас, заставили содрогнуться весь мир 

БУДЕМ ПОМНИТЬ… 
Сентябрь 2004 года разделил на «до» и «после» не только многочисленные 
человеческие судьбы, но и жизнь самого города, история которого начинается 
в 1825 году. Именно тогда Беслан Тулатов вместе со своими братьями основал 
селение на равнине. Первоначально оно располагалось в черте нынешнего 
Владикавказа на месте Осетинского театра. А через 22 года Беслан перенесли 
на 17 верст ниже по Тереку. Там и находится по сей день, там его и настигла 
беда, не пощадившая никого. 

Георгий ГУРИЕВ,  
директор Северо-Кавказского 
строительного техникума, 
выпускник СОШ № 1 г. Беслана

Сентябрьскую трагедию я вос-
принял как свою собственную. Со 
многими из тех, кто был в залож-
никах, знаком уже долгие годы, 
поэтому особенно был потрясён 
случившимся. До сих пор трудно 
преодолеть душевную боль...

 Кто из нас хотя бы мог пред-
положить, что столь маленький, 
никому не известный Беслан, на-
ходящийся в республике Северная 
Осетия-Алания, постигнет  траге-
дия глобального масштаба, траге-
дия, затронувшая сердца жителей 
всей планеты, повергнувшая в 
ужас того, кто услышал о ней и 
проникся её горем, трагедия всего 
человечества.

Да, прошло уже 19 лет с момен-
та захвата школы №1 г. Беслана 
террористами, но на устах людей 
неустанно возникают одни и те же 
вопросы: «За что?» «Как можно 
было посягнуть на самое святое, 
чистое и беззащитное, что только 
может быть на земле – на детей?», 
«Как такое могло случиться, и кто 
в этом виноват?» К сожалению, 
на эти и многие другие вопросы 
никто так и не сумеет ответить 
с  уверенностью. У каждого су-
ществует сугубо личное мнение, 
свои виноватые и свои причины 
происшедшего. Неизменным оста-
ётся только одно – безграничное 
горе. Горе тех, кто потерял в этой 

страшной трагедии своих родных, 
близких, родственников, друзей 
и знакомых. Горе тех, кто там 
был, всё видел и прочувствовал, 
тех, кто был непосредственным 
участником, чудом остался жив, 
но никогда не забудет эти ужас-
ные, мелькающие калейдоскопом 
картины происходящего в эти ро-
ковые моменты.

Да, трагедия Беслана чудовищ-
на, и с этим никто не поспорит. Но 
жизнь продолжается, сменяются 
времена года, подрастают новые 
поколения бесланчан. Многие 
из заложников сами уже стали 
родителями. И психика челове-
ка, к счастью, обладает защит-
ным свойством, вытесняя самые 
страшные моменты, пряча их в 
«закоулках» памяти.

Проходят годы, и каждый из 
нас, возможно, когда-нибудь за-
думался над тем, что прошлого 
не вернуть и случившегося не ис-
править… Так что же  мы можем 
сделать для тех, кто 19 лет назад 
пострадал во время ужасных со-
бытий Беслана? Единственное 
и обязательное – не забывать! 
И мы будем помнить. Помнить о 
погибших невинных детях, о бес-
страшных родителях, каждый из 
которых, не задумываясь, был 
готов отдать свою жизнь не только 
за своих, но и за чужих детей, обо 
всех, кто находился там и сложил 
голову в борьбе с терроризмом... 
А самое главное, помнить, забо-
титься о тех, кто остался в живых, 
но живет со своим горем в сердце, 
ибо такое забыть невозможно… 

ЛЕГЕНДЫ ТЕАТРА   Соломону ТАУТИЕВУ удалось создать подлинные шедевры сценического искусства

ПЕРВЫЙ, И ПОИСТИНЕ НАРОДНЫЙ
У каждой фамилии есть люди, которые являются ее гордостью. У 
фамилии Таутиевых таким представителем является величайший 
актер Соломон Кириллович. Но он, как Коста Хетагуров, как 
Махарбек Туганов, как Валерий Гергиев не может принадлежать 
одной фамилии, одной Осетии. Они – достояние мирового 
искусства. 

Нателла ГОГАЕВА 

К сожалению, Соломону 
было отпущено всего 37 лет 
жизни на земле. Но он успел 
сверкнуть на осетинской 
сцене, как та птица, которая 
«поет всего лишь раз, перед 
самой смертью, но прекрас-
нее всех на свете. Среди ко-
лючих ветвей запевает она 
песню свою и падает грудью 

на самый острый шип. И, воз-
вышаясь над несказанной 
мукой, так поет, что весь мир 
замирает, прислушиваясь, и 
сам Бог улыбается в небесах, 
ибо все лучшее покупается 
лишь ценой неимоверного 
страдания»…

Соломон Таутиев родился 
в августе (точная дата не из-
вестна) 1909 года в горном 
селении Тменикау в семье, 
где помимо него было еще 7 
детей. Детство его не отлича-
лось от других крестьянских 
детей. Не всегда накормлен-
ный, не всегда одетый и об-
утый, он рано приобщился к 
тяжелому физическому тру-
ду, помогал родителям вести 
скромное хозяйство.

Наверное, красота этого 
места не могла не сказаться 
на его тонкой творческой на-
туре, развить творческую 
жилку. 

Потом семья переехала 
в Дашкоф (ныне с. Комсо-
мольское Кировского рай-
она). Там, в мечети он на-
учился читать и писать. С 
приходом советской власти 
стали открываться учебные 

заведения, и он продолжил 
учебу в эльхотовской семи-
летней школе. Жадно впи-
тывал знания, но  его жизнь 
не ограничивалась уроками 
– его постоянно видели, как 
он везет в поле колхозникам 
воду, купает лошадей, помо-
гает в магазине. Он же стал 
создателем драматического 
кружка в школе. Сельчане с 
удовольствием приходили на 
спектакли самодеятельного 
театра. Парень и сам играл, 
далеко в окрестностях шко-
лы был слышен его пронзи-
тельный голос.

 Но Соломон не был уверен 
в своих театральных способ-
ностях. Часто рассказывал 

одну забавную историю о 
том, как однажды исполнял 
роль на русском языке. 

«Из всего спектакля, – рас-
сказал он Лидии Таутиевой, 
– я запомнил только то, что 
сидел в углу комнаты на со-
ломе, и руки мои были за-
кованы в цепи. Вошла моя 
возлюбленная по пьесе. Я 
кинулся к ней, хотел обнять, 
но мешали цепи. Тогда я пе-
рекинул их через голову де-
вушки, обнял ее и проревел 
«мылая», вместо «милая». В 
зале раздался смех. Я чуть 
не сгорел от стыда и, забыв 
про цепи, повернулся, чтобы 
убежать, но потянул за собой 
девушку, и мы оба упали… 
Зал покатывался со смеха, а 
я все никак не мог отцепиться 
от своей возлюбленной»... 
После этого он наотрез от-
казался от участия в спек-
таклях. 

Два года проучился в со-
впартшколе. В 1931 году из 
Москвы приехала комиссия 
и отобрала талантливую 
молодежь для учебы в Го-
сударственном институте 
театрального искусства, в 
их числе был и Соломон. Его 
преподаватель, заслуженный 
артист РСФСР В. Я. Стани-
цын сказал после того, как 
увидел его на сцене: «Ваш 
театр ждет большое будущее 
с таким актером, как Таутиев! 
Это будущий гигант!» А на-
родный артист Советского 
Союза Иосиф Раевский, на-
блюдая за игрой Соломона, 
всплеснул руками и восклик-
нул: «Удивительно! Какой у 
него талант! Талант от Бога! 
Его ждет мировая слава!»

Он не играл на сцене. 
Жил… Как вспоминал заслу-
женный работник культуры 
России Владимир Кесаев, 
в спектакле «Хазби» Соло-
мон играл главного героя, 
непобедимого, благородного. 
Известный драматург Асах 
Токаев, который в этом спек-
такле был одним из царских 
офицеров, признался, что во 
время поединка испугался, 
что псевдо-Хазби зарубит 
его на самом деле, и сбежал 
со сцены. Соломон погнался 
за ним со словами «Не бой-
ся!», затащил его обратно, 
схватка продолжилась. Ашах 
рассказывал, как они потом 
смеялись…

Невозможно забыть и ис-
крящего жизнью соломонов-
ского Хасану из трагедии Д. 
Мамсурова «Афхардты Ха-
сана». Его можно было срав-
нить с пылающим огнем, ура-
ганом, бушующим морем… 
«Сцена, где наступал час воз-
мездия, где Хасана убивал 

своих обидчиков, зритель 
вздыхал свободно, – вспо-
минал В. Кесаев, – восходило 
солнце, и он ощущал его теп-
ло. Как я хотел тогда, чтобы 
не умирал Хасана, как хотел!»

А это из воспоминаний 
очаровательной народной 
артистки РСФСР Елены Ту-
меновой: «Как сладкий сон, 
я вспоминаю день премьеры 
спектакля «Олеко Дундич». 

Мы сидели за кулисами, все 
переживали, каждый о сво-
ем выходе, о своей роли. 
Не заметили, как на сцену 
вышел Соломон. Это было 
что-то потрясающее. Со-
ломон был высокого роста, 
но здесь он, казалось, стал 
еще выше. Необыкновен-
ное телосложение, чистое 
красивое лицо, мягкая улыб-
ка, глубокий взгляд черных 
глаз делали его похожим 
на божество. Воцарилась 
тишина… Все были заво-
рожены. Мы смотрели на 
него, потеряв дар речи… В 
этом спектакле я сыграла 
свою первую роль. Как он 
мне помогал! Всегда нахо-
дил момент, чтобы сказать 
доброе слово, подбодрить: 
«Хорошо играешь!», «Моло-
дец!», «Здорово это у тебя 
получилось!» 

В конце премьерного спек-
такля такой гром аплодис-
ментов был, что глохли уши. 

Но мы, конечно, все знали, 
кому они были предназна-
чены…» 

А Соломоновский Коста – 
это было что-то невероятное! 
«Мы предвкушали что-то ве-
ликое, – вспоминал народный 
артист СССР Николай Сала-
мов.– Переживания Соломо-
на захватывали полностью и 
нас. Я слышал, как сильно 
бьется мое сердце. Поднял-

ся занавес. Раздался такой 
гром аплодисментов, как буд-
то колесница прокатилась 
по небу.

Первый раз стены старого 
театра были свидетелями 
такого торжества, такого со-
бытия. И как было не торже-
ствовать, как было не лить 
слезы радости?! Любимый 
поэт, борец за справедли-
вость, защитник бедных 
стоял перед своим народом. 
Вот он, наш дорогой Коста. 
Вот он, поднялся из могилы и 
явился своему народу!

Коста воскрес!
Стройный, подтянутый, в 

черкеске и белом башлыке 
стоял Коста. Именно таким 
представляли мы его себе 
по рассказам и фотографи-
ям. Стоял Коста-Соломон, 
и радости народа не было 
предела.

Соломон хочет сказать 
первые свои слова, но от 
аплодисментов и радостных 
возгласов не слышно его. Он 
стоит. Он ждет. Овации не 
прекращаются. Опускается 
занавес. Зрителей просят 
дать возможность начать 
спектакль. Стало тихо. Зана-
вес поднимается снова. Сно-
ва встала публика, и снова 
от оваций глохнут уши. Если 
бы зрителей не удерживало 
что-то подсознательно, все 
бы они поднялись на сцену 
и приветствовали бы своего 
любимого Коста там. Кто-то 
ко мне подбежал и сказал 
шепотом: «Сейчас у меня 
сердце разорвется от радо-
сти...». Сам я тоже был в та-
ком состоянии и не запомнил, 
кто это был. Я думал о Соло-
моне. Как он выдержит эту 
накаленную обстановку, как 
он доиграет роль до конца?!

Раздавались возгласы: «Да 
здравствует Соломон! Живи 
на радость родителям, Со-
ломон! Да здравствуют акте-
ры! Да здравствуют Епхиев и 
Джанаев! Коста! Наш Коста!»

Соломон не дожил до той 
поры, когда Осетинский те-
атр и его актеров заметили 
в Москве, стали присваивать 
им российские и союзные 
звания. Совершенно очевид-
но, что именно он бы первым 
из осетинских актеров был 
удостоен самого высокого 
звания. Но этого не случи-
лось… Он умер в возрасте 37 
лет от чахотки. Не дожив, не 
доиграв свою самую главную 
роль… 

(Использованы 
материалы из книги 

«Соломон ТАУТИЕВ», 
составитель Л.Т. Таутиева).

С.К. Таутиев. 1942 г.С.К. Таутиев. 1942 г.

Хазби. «Хазби». Е. БритаеваХазби. «Хазби». Е. Бритаева

Коста. «Коста». И. Джанаева и Т. ЕпхиеваКоста. «Коста». И. Джанаева и Т. Епхиева

ПРОЕКТ   Ахан Кудзиев снимет видеоролики 
для творческой молодежи

ТАЛАНТАМ 
НАДО ПОМОГАТЬ
Подведены итоги международной премии за развитие 
уличной культуры и спорта «Кардо». В 2022 году 
организаторы масштабировали премию в полноценную 
экосистему, которая, в том числе, включила в себя 
одноименный благотворительный фонд для поддержки 
начинающих свой путь талантов.

Юлия ДАРЧИЕВА

В 2023 году конкурс-премия «Кар-
до» включена в платформу АНО «Рос-
сия – страна возможностей». Списки 
победителей огласили в Ставрополе. 
Там же прошли мероприятия, посвя-
щенные различным направлениям 
уличной культуры. 

Представителем Северной Осетии 
стал Ахан Кудзиев. Молодой человек 
более пяти лет занимается созда-
нием видеороликов. Все началось с 

простого увлечения, которое плавно 
перетекло в основную деятельность. 
Теперь Ахан снимает клипы и рекламу. 

 На «КАРДО» он был впервые, но в 
грантовых проектах Росмолодежи уже 
принимал участие. Презентовывал он  
проект  «MUZA», но выиграть не полу-
чалось. Участие в «Кардо» стало его 
пятой попыткой заявки этого проекта. 
И, разумеется, победа стала счастли-

вым и знаковым событием для Ахана . 
«Я люблю слушать музыку, сни-

мать клипы и помогать людям. Решил 
объединить приятное с полезным, и 
так появился мой проект «MUZA», 
который направлен на поиск, раз-
витие и продвижение неизвестных, 
но талантливых музыкантов нашей 
республики. В течение года я отберу 
20 участников, которые занимаются 
музыкальным творчеством, и сниму 
для каждого из них видеоролик с 
живым исполнением композиции. Это 
пройдет в студии, которая индивиду-
ально будет оформлена под репертуар 
каждого из исполнителей. После того, 
как все 20 роликов будут готовы, я 
начну публиковать их в социальных се-
тях и помогу ребятам с продвижением, 
чтобы о них узнало как можно больше 
людей», – рассказал Ахан Кудзиев о 
своем проекте.

Он признается, что обычно не стро-
ит высоких ожиданий, чтобы потом 
не расстраиваться. Но по счастли-
вому совпадению день объявления 
результатов конкурса совпал с его 
днем рождения. Поэтому на этот раз 
он нарушил традицию и ждал победы. 
Когда услышал свое имя в списке по-
бедителей, понял, что случайности не 
случайны.

«Мне необходимо реализовать про-
ект в течение года. Закупим технику и 
приступим к работе. Учитывая прой-
денный путь, думаю, что проблем с 
реализацией моей идеи не возникнет, 
главное – найти интересных участни-
ков. А в нашей республике талант-
ливых людей много!» – резюмировал 
А. Кудзиев.

ГОРДИМСЯ   В Цхинвале открыли 
мемориальную доску известному 
поэту Ревазу Асаеву 

НАЦИОНАЛЬНОЕ 
ДОСТОЯНИЕ
В память о выдающемся осетинском писателе 
Ревазе Асаеве во вторник состоялось открытие 
мемориальной доски в доме, где он  проживал.

ИА «РЕС»

Торжественную церемонию открытия посетили экс-президенты 
Людвиг Чибиров и Леонид Тибилов, глава МИД Ахсар Джиоев, 
дочь поэта Алла Асаева, представители научной интеллигенции 
и общественных организаций.

Глава Союза писателей Южной Осетии Мелитон Казиев от-
метил, что бывают такие одаренные люди, которым можно по-
свящать песни, – и одним из них был Асаев.

«В этом доме жили многие именитые личности, в том числе и 
Реваз. Он начал писать достаточно рано и печатался в различных 
газетах, журналах. У него были прекрасные рифмы, и его твор-
чество полюбилось народу. Он был одним из тех, кто работал на 
благо республики и от всего сердца помогал ей. Таких личностей 
нужно помнить и гордиться ими», – подчеркнул М. Казиев.

Право открыть мемориальную доску было предоставлено про-
фессору Гацыру Плиты.

«Сегодня мы вспоминаем Реваза, потому что такие люди, как он, 
прославляют нас. Асаев был истинным сыном своего народа. И по 
сей день я не знаю ни одного, кто бы мог также легко придумать 
рифму к любому слову.

 Он оставил после себя огромное количество трудов, среди 
которых стихотворения, баллады и поэмы на различные темы. Это 
свидетельствует о том, что он был очень талантливым и усердным 
человеком», – сказал профессор.

Первый президент Южной Осетии, выступая перед собравшими-
ся, отметил, что подобные мероприятия необходимы, так как бу-
дущие поколения должны знать о тех, кто работал во имя Родины.

«Я был хорошо знаком с Ревазом, он был одним из лучших 
представителей нашей интеллигенции. И я бы очень хотел, чтобы 
в Осетии было как можно больше таких видных деятелей, как он», 
– поделился Людвиг Чибиров.

Дочь поэта Алла Асаева поблагодарила всех, кто пришел по-
чтить память ее отца.

«Всей нашей семье очень приятно, что вы пришли вспомнить 
нашего отца и сказали прекрасные слова в его адрес. Думаю, ему 
было бы очень приятно. Он сам очень любил общение с людьми. 
Еще раз всем большое спасибо», – сказала Асаева.

Также она поблагодарила Гацыра Плиты, который готовит книгу 
о поэте, и выразила надежду, что она в скором времени выйдет 
в свет.

Реваз Асаев – советский и югоосетинский поэт, публицист и 
переводчик. Заслуженный работник культуры Южной Осетии. 
Творчество Реваза Асаева наполнено военной тематикой. Он 
издал около сорока поэтических и публицистических сборников.

К СВЕДЕНИЮ    Скоро стартует  
 всероссийский конкурс подготовки 
кадров для цифрового развития 
BimSkills 

Информационное 
моделирование
1 сентября 2023 года стартует всероссийский 
конкурс подготовки кадров для цифрового 
строительства BimSkills. Для участия 
в нем приглашаются студенты и аспиранты 
из Северной Осетии, которые учатся 
в профильных учреждениях среднего 
и высшего образования.

Пресс-служба Комитета 
по делам печати и массовых коммуникаций РСО–А

 Конкурс BimSkills 
– уникальный все-
российский проект 
по поиску лучших 
специалистов в об-
ласти  цифрового 
строительства сре-
ди студентов и вы-
пускников вузов и 
колледжей РФ.

Ц е л ь  к о н к у р с а 
– подготовить спе-
циалистов в сфере 
информационного 
моделирования в 
строительстве, реа-
лизовать комплекс-
ный подход в обеспечении строительной отрасли квалифициро-
ванными кадрами, содействовать  в профориентации и трудоу-
стройстве студентов и  получить обратную связь от потенциальных 
работодателей.

Конкурс будет состоять из трех этапов. Первый  пройдет уда-
ленно. Второй этап состоится в ноябре, где участники будут очно 
выполнять задания. На третьем этапе объявят победителей. 
Награждение состоится в Санкт-Петербурге в торжественной 
обстановке.

Победители традиционно получат возможность пройти стажи-
ровку с перспективой последующего трудоустройства в ведущих 
проектных и девелоперских компаниях, ценные призы, прокачан-
ные BimSkills, отличный опыт и позитивные эмоции.

Информация о конкурсе на официальном сайте https://bimskills.pro/ 
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У 0,25 СОТ. в с. Дарг-Кохе. 
Тел. 8-928-864-49-56.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ДОСКУ ОБРЕЗНУЮ, МЕТАЛ-
ЛОЧЕРЕПИЦУ, ПРОФНАСТИЛ, 
ВОДОСТОКИ, ВСЕ НЕОБХОДИ-
МОЕ ДЛЯ КРОВЛИ и т. д. Тел.: 
50-55-88, 98-32-32.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Весенняя, 50 и ул. Некрасо-
ва, 2, тел.: 8-918-826-41-39, 54-
24-95.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕ-
НИЕ, УСТАНОВКА КОТЛОВ 
(НАПОЛЬНЫЙ, СТЕНОВОЙ), 
РАДИАТОРОВ, ВАНН, РАКО-
ВИН, УНИТАЗОВ; ЗАМЕНА 
СТОЯКОВ, КАНАЛИЗАЦ. и др. 
работы. Тел. 8-918-969-05-84. 

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ. Гарантия.  Тел. 8-960-
402-61-33.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов на 
дому у заказч. с гарант. Тел.: 
58-37-86,  93-98-77,  8-918-823-
98-77.

  Выполняю МАЛЯРНЫЕ 
РАБОТЫ (штукат., шпаклев.,  
покраска, наклейка обоев и т. 
д.). Тел. 8-963-679-00-41. 

ГРАНИ ТАЛАНТА  Эстетическое воспитание: возможность найти призвание

ЗОВУ В СВОЮ ПРОФЕССИЮ
В жизни каждого из нас одной из главных 
ценностей является его профессия, работа по душе, 
способностям и интересам. Именно она вдохновляет 
на новые открытия, встречу с интересными людьми, 
осуществление задуманного, исполнение мечты. 

Жанна ДЗИЦОЕВА, педагог, 
заслуженный работник культуры 
РСО–А, почетный работник 
общего и профессионального 
образования РФ

Каждый молодой человек непре-
менно сталкивается с решением 
этой проблемы: кем стать? Хорошо, 
если рядом окажутся люди, способ-
ные видеть его наклонности, способ-
ности, талант. 

Система дополнительного образо-
вания является одной из платформ, 
призванной помочь ребенку в само-
определении, выборе профессии.

Широкая возможность посе-
щать объединения различных на-
правленностей – художественной,  
cпортивной,  технической – при-
общает детей к изучению разных 
специальностей, апробиванию сил 
и способностей, определяет выбор 
будущей профессии. Такую возмож-
ность сегодня дает и проект ранней 
профориентации школьников «Би-
лет в будущее». 

Центр эстетического воспитания 
детей «Творчество» МАУ ДО «ЦДО 
г. Владикавказа» является стар-
товой площадкой для реализации 
интересов ребенка. Здесь замеча-
тельные, опытные педагоги с любо-
вью проведут его по увлекательной 
стране детства, научат познавать 
мир, петь, танцевать, играть на раз-

личных музыкальных инструментах 
и в шахматы, чувствовать слово, 
предложат сделать пробу пера, по-
знакомят с творчеством поэтов и 
писателей, профессиями дизайнера, 
модельера, журналиста, объяснят, 
что значит быть хорошим человеком.

По себе могу сказать, что первое 
прикосновение к клавишам осетин-
ской гармоники в девять лет хотя и 
предопределило выбор, но не сразу 
я это поняла... Прошли годы, и моя 
мечта стать юристом потерпела крах 
по различным обстоятельствам, 
я передумала... Моя тетя Белла 
Марзаева, заслуженный работник 
культуры РСО–А, гармонистка, по-
советовала мне поступить в училище 
искусств, и я стала гармонисткой, о 
чем не пожалела ни разу! Трудовая 
деятельность началась в центре 
«Творчество», где я работала акком-
паниатором детского танцевального 
ансамбля с педагогом, легендой 
нашей хореографии, заслуженным 
артистом СОАССР Батырбеком 
Сопоевым. Впервые с ним позна-
комилась девятилетним ребенком, 
тогда я еще не владела инструмен-
том... Как я благодарна Батырбеку 
Александровичу за высочайший 
профессионализм, любовь к детям, 
тактичность, терпение, поддержку!.. 
В то время, когда не было книг по 
гармонике, мне приходилось под его 
напевы подбирать нужную мелодию, 

обрабатывать и оформлять хорео-
графические постановки... 

Моя педагогическая деятельность 
началась через год, был создан ан-
самбль гармонистов «Фæндыры 
зæлтæ» («Звуки гармони»), который 
успешно шагает вот уже сорок пер-
вый год по концертным площадкам 
не только республики, но и далеко 

за ее пределами, являясь лауреатом 
многих международных, всерос-
сийских конкурсов и фестивалей. 
Многие девочки и мальчики избрали 
эту специальность и сегодня играют 
и преподают в различных учреж-
дениях. Это Максим Дубровин, 
Аслан Баграев, Мадина Качмазо-
ва, Кристина Бурнацева, Анжела 

Тибилова, Элла Алборова, Олана 
Наниева...

Более десяти лет студенты Ре-
спубликанского колледжа культуры 
проходили практику на базе нашего 
центра, совместная работа прино-
сила хорошие плоды, ведь ребята 
делились опытом друг с другом, 
учились проводить мероприятия, 
получали первые навыки преподава-
ния, рассказывали о своем учебном 
заведении, заражая своей любовью 
наших детей.

Цикл мероприятий «Зову в свою 
профессию» проводится ежеме-
сячно, регулярны и встречи со зна-
менитыми гармонистами, такими 
как Батраз Чочиев, Белла Марза-
ева, Светлана Туаева, композитор 
Борис Кокаев, студенты и препо-
даватели Фатима Сапиева, Роза 
Багаева. Они всегда оставляют 
глубокий след в сердцах ребят, а 
совместные концерты повышают их 
исполнительский уровень.

Более 30 лет мы проводим конкурс 
«Играй, музыкант!», членами жюри 
которого являются наши известные 
музыканты и педагоги Колледжа 
культуры и Колледжа искусств им. 
В. Гергиева. Он способствует повы-
шению исполнительского уровня, 
приобретению навыков публичных 
выступлений, учит здоровой кон-
куренции и в то же время умению 
радоваться чужим успехам. Счастье, 
когда работа приносит радость, 
удовлетворение, любовь учеников 
и их родителей.

Учитесь жить с любовью, дарить 
тепло своих сердец, излучать добро 
и милосердие. Приходите к нам, я 
вас зову в свою профессию!

МАРАФОН

«Ïîäåëèñü ñâîèì çíàíèåì»
С 1 по 30 сентября пройдет всероссийская 
просветительская акция, организованная 
Российским обществом «Знание» при 
поддержке министерств просвещения, науки и 
высшего образования, культуры РФ.

Пресс-служба Комитета по делам печати и массовых 
коммуникаций РСО–А 

Акция «Поделись своим знанием» – это уникальная возмож-
ность поделиться знаниями из мира науки, экологии, медиа, тех-
нологий, искусства, спорта и других направлений на культурных 
и образовательных площадках нашей страны.

Государственные и общественные деятели, ученые, спортсме-
ны и артисты проведут открытые тематические уроки в средних 
школах, университетах, академиях искусств, музеях, а также на 
других знаковых площадках страны. На уроках лекторы поговорят 
с ребятами об основах российской государственности, культуре 
и традициях, цифровой безопасности, перспективах развития 
экономики, инновациях и устойчивом развитии, а также о спор-
тивных достижениях России. Уроки будут транслироваться в 
прямом эфире на сайте общества »Знание», а также в сообществе 
«Знания» ВКонтакте. Трансляция охватит все регионы РФ – от 
Владивостока до Калининграда.

Информация и регистрация на марафон доступны на официаль-
ном сайте https://znanierussia.ru/

АКЦИЯ Просветительство – одно из важнейших направлений Красного Креста

Быть донором – значит спасать жизнь!
Медицина не стоит на месте. 
Ведутся исследования, создаются 
лекарства от самых опасных 
болезней. Но одно пока остается 
неизменным – альтернативы 
донорской крови нет. 

Залина ГИГОЛАЕВА

Именно поэтому так важно вести просве-
тительскую работу и проводить донорские 
акции, как это регулярно делают волонтеры 
Северо-Осетинского регионального отделения 
Российского Красного Креста и сотрудники 
Республиканской станции переливания крови.

– Популяризация донорства – одно из важ-
нейших направлений нашей работы, – расска-
зывает Ирина Кусова, председатель СОРО 
Российского Красного Креста, – мы регулярно 
читаем лекции и проводим акции. Наша цель 
– чтобы как можно больше людей узнали о 
таком простом способе спасать человеческие 
жизни.

25 августа, как обычно, на акции было 
многолюдно, пришли как многолетние доно-
ры, так и новички. Не пропускает подобные 
мероприятия и Игорь Гадзацев, сотрудник 
Специализированной пожарно-спасательной 
части МЧС России по РСО–А, который сдает 
кровь уже более пятнадцати лет и с 2017 года 
является почетным донором.

– Советую всем, кто не имеет противопо-
казаний, приходить и сдавать кровь, – говорит 
Игорь Сосланович, –  потому что каждая кро-
восдача – это одна спасенная жизнь. 

Участники акции также получили информа-
цию о донорстве костного мозга. Это направ-
ление пока не имеет такого распространения, 
как донорство крови, и цель волонтеров Крас-
ного Креста – исправить эту ситуацию.

Все доноры получили сувенирную продук-
цию на память.

Северо-Осетинское региональное отделе-
ние Российского Красного Креста планирует 
и дальше проводить донорские акции и при-
глашает всех совершеннолетних граждан к 
участию в этом благородном деле.

БЕЗОПАСНОСТЬ  Росгвардейцы 
проверили состояние образовательных 
учреждений 

ГОТОВНОСТЬ № 1
Сотрудники отделения комплексной защиты 
объектов регионального Управления 
вневедомственной охраны Росгвардии 
инспектируют детские сады, школы и высшие 
учебные заведения республики с целью 
обеспечения безопасности образовательных 
учреждений.

Пресс-служба Управления Росгвардии по РСО–А

Особое внимание росгвардейцы уделили проверке систем виде-
онаблюдения, работе турникетов, металлодетекторов и тревож-
ной сигнализации, а также схемам эвакуации в предоставленной 
руководителями учреждений документации и стендам с порядком 
действий в случае чрезвычайных ситуаций.

Капитан полиции Георгий Гиголаев отметил, что все обнару-
женные недочеты оперативно устраняются на местах, так как 
руководители относятся к антитеррористической безопасности 
с полной ответственностью и бдительностью.

ЮБИЛЕЙ  Задачи патрульно-постовой службы полиции остаются 
неизменными

УМЕНИЕ ПРИНИМАТЬ
ПРАВИЛЬНОЕ РЕШЕНИЕ
В эти дни отмечают вековой юбилей сотрудники патрульно-постовой службы МВД России. 
Днем образования ее считается 2 сентября 1923 года. Именно в этот день приказом НКВД 
СССР была утверждена «Инструкция постовому милиционеру». Прошли десятилетия, но 
задачи, которые были определены в этом документе, остаются неизменными.

Беседовал Мурат ГАБАРАЕВ

Какие функции выполняют подразделе-
ния ППСП на современном этапе? С этого 
вопроса и началась наша беседа с заме-
стителем командира по работе с личным 
составом Отдельного батальона ППСП 
ОМВД России по Пригородному району 
майором полиции Азаматом Зангиевым.

– Прежде всего хочется сердечно по-
здравить с праздником своих коллег, по-
желать им спокойной службы, карьерного 
роста, а уважаемым ветеранам, которые 
передают нам свой богатый жизненный 
опыт – крепкого здоровья и долгих лет 
жизни! 

Что касается вопроса, то перед нами 
стоят важные и ответственные задачи, 
связанные с охраной общественного 
порядка и обеспечением безопасности 
граждан. Мы занимаемся раскрытием 
преступлений, административных право-
нарушений, а также выявлением и за-
держанием лиц, совершивших противо-
правные деяния и скрывающихся от 
правосудия. Оказываем содействие 
подразделениям, осуществляющим 
оперативно-розыскную деятельность. 
Следовательно, в процессе служебной 
деятельности взаимодействуем с инсти-
тутами гражданского общества по про-
филактике негативных явлений среди 
населения.

Наши сотрудники в настоящее время 
патрулируют улицы Октябрьского, Михай-
ловского, Ирского, Сунженского, Тарского 
и других сельских поселений Пригородно-
го района. Ежедневно они контактируют 
с огромным числом людей, оказывают 
помощь в любых ситуациях. Например, 
был случай, когда благодаря слаженным 
действиям наряда автопатруля удалось 
спасти жизнь владельцу машины. Чело-
веку стало плохо за рулем, и полицейские 
за считанные минуты доставили его в бли-
жайшее медучреждение. Родственники 

мужчины, разумеется, поблагодарили 
стражей порядка за проявленное внима-
ние и неоценимую помощь. 

В батальоне служат грамотные, хорошо 
знающие свое дело сотрудники. Среди 
них хочется выделить младших сержан-
тов полиции Давида Гагиева и Артура 
Харебова, капитана полиции Таймураза 
Дзобелова. Отметим, что офицер на 
постоянной основе оказывает практиче-
скую помощь молодым коллегам по всем 
направлениям служебной деятельности. 

– Говорят, что ППСП является куз-
ницей кадров для остальных служб 
подразделений.

– Совершенно верно. По нашему ОВД 
это наглядно видно. Сегодня в ОУРе на 
разных должностях служат и добивают-
ся хороших результатов оперативники 
Спартак Кубусов, Дмитрий Цховребов, 
Батраз Дзицоев, Таймураз Кочиев и 
Таймир Тогоев. Дознавателем стал 
Давид Караев. Отрадно отметить, что 
ребята начинали карьеру в силовом ве-
домстве, будучи в составе патрульно-по-
стовой службы. Получив опыт работы и 

проявив себя исполнительными и иници-
ативными сотрудниками, руководством 
отдела они были выдвинуты на вышесто-
ящие должности. Пополняем мы также 
и ряды участковых уполномоченных 
полиции. Многие перевелись на вышесто-
ящие должности в УМВД России по городу 
Владикавказу. В батальоне вчерашние 
стажеры становятся настоящими защит-
никами правопорядка.

– Как известно, в ОМВД сохраняется 
и конное подразделение полиции. Что 
можете сказать о его работе?  

– При Отдельном батальоне ППСП 
ОМВД России по Пригородному райо-
ну имеется кавалерийское отделение 
штатной численностью в 14 единиц. По-
лицейские кавалеристы осуществляют 
патрулирование в местах с массовым 
пребыванием людей, в частности, в лет-
ний курортный сезон в парках города 
Владикавказа – «Нартоне» и дендрарии. 
При поступлении заявлений о без вести 
отсутствующих лицах полицейскими ка-
валеристами производятся обследования 
на лошадях мест возможного нахождения 
пропавших. Благодаря их работе в на-
селенных пунктах Пригородного района 
значительно снизился уровень преступ-
ности в сфере краж крупного рогатого 
скота. Среди отличившихся сотрудников 
следует отметить прапорщика полиции 
Станислава Тибилова и старшего сер-
жанта полиции Мерабия Багиева. В 
конное подразделение часто приезжают 
на экскурсию и школьники. Мы расска-
зываем юным гостям, как несут службу 
полицейские кавалеристы.

Сотрудники ППСП каждодневным 
трудом подтверждают свое стремление 
служить людям, оберегать их жизнь и 
покой. Стойкость и умение полицейских 
принимать правильные решения в любых, 
порой очень непростых, условиях вы-
зывают гордость и уважение со стороны 
граждан.

КОНТРОЛЬ  Молочная продукция, 
поставляемая в «Хуры тын», не 
соответствует ее маркировке и 
заявленному составу 

ЭТО НЕ СМЕТАНА
В августе Северо-Кавказским 
межрегиональным управлением 
Россельхознадзора в одном из социально 
значимых учреждений г. Владикавказа 
выявлена поставка сметаны с 
растительными жирами. 

Соб.инф. 

В рамках мониторинга пищевой безопасности произведен 
отбор проб продукции в государственном казенном учреж-
дении социального обслуживания Республики Северная 
Осетия – Алания «Центр содействия семейному воспитанию 
г. Владикавказа «Хуры тын». Пробы молочной продукции 
были направлены в ФГБУ «Северо-Кавказская межрегио-
нальная ветеринарная лаборатория» для исследования по 
показателям качества и безопасности. Анализ установил, 
что в 15%-й сметане, изготовленной кабардино-балкарским 
молочным комбинатом «Светловодский», присутствуют 
растительные масла и жиры на растительной основе, что 
не соответствует ее маркировке и заявленному составу. 

Данный факт го-
ворит о нарушении 
требований техни-
ческих регламен-
тов ЕАЭС «О без-
опасности пищевой 
продукции» и «Пи-
щевая продукция в 
части ее маркиров-
ки». Управлением 
Россельхознадзора 
молочному комби-
нату «Светловод-
ский» объявлено 
предостережение 
о недопустимости 
нарушения обяза-
тельных требований законодательства. 

Благодаря анализу данных системы «Меркурий» был 
определен поставщик молочной продукции. Информация 
о выявленном нарушении и необходимости изъятия из 
оборота остатка партии молочной продукции направлена 
директору социального учреждения, в котором отбирались 
пробы, поставщику и производителю. Помимо этого данные 
переданы главе республики, в министерство труда и соци-
ального развития, а также в комиссию по противодействию 
незаконному обороту промышленной продукции. 

1.09 –
30.09.2023

Поделись
своим
знанием
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ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие от 35 000 
рублей до 55000 рублей (в зави-
симости от должности, классной 
квалификации, выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 

до 45 лет;
отсутствие судимости у канди-

дата и его близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного обеспе-

чения военнослужащих, приобретение жилья за счет государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

Реклама, объявления, 
соболезнования и 

поздравления принимаются в 
отделе объявлений, а также по 
электронной почте gazeta@

mail.ru и по телефонам:
25-11-18, 25-93-72,

25-31-22.
Оплата возможна онлайн.

Платеж по реквизитам по ИНН 
1501006809

ТРЕБУЕТСЯ ТРЕБУЕТСЯ 

СТОРОЖ
В АВТОСЕРВИС, НАХОДЯЩИЙСЯ 
НА ТЕРРИТОРИИ СНО «ИРИСТОН».
ТЕЛ. 8-962-744-38-05. 

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

Коллектив Федерального ка-

зенного учреждения «ГБ МСЭ по 

РСО–А» Минтруда России выра-

жает глубокое соболезнование 

сотруднице Р. А. Джиоевой по 

поводу кончины матери 

ХУГАЕВОЙ
Софьи Владимировны.

Члены правления ООО «Един-
ство - Эртоба» и грузинская диа-
спора Северной Осетии выра-
жают глубокое соболезнование 
председателю общества Нико-
лаю Надибаидзе по поводу кон-
чины сестры

КУКИШВИЛИ
Этери Сергеевны.

Администрация и коллектив 
«Филиал – «Санаторий «Осе-
тия» ООО «СКО «Курорты Осе-
тии» выражают искреннее собо-
лезнование родным и близким 
по поводу кончины бывшего вра-
ча-кардиолога 

МЕЛЬНИКОВОЙ
Надежды Ефимовны.

Коллектив ГБУЗ «Поликлиника 
№ 7» МЗ РСО–А выражает глу-
бокое соболезнование А. А. Ла-
риной по поводу кончины мужа 

ЛАРИНА
Александра Вячеславовича.

Коллектив Управления Роспо-
требнадзора по Республике Се-
верная Осетия – Алания  выра-
жает глубокое соболезнование 
заместителю начальника отдела 
санитарного надзора А. М. Кула-
еву по поводу кончины отца 

КУЛАЕВА
Майрана Георгиевича.

Коллектив ФБУЗ «Центр гигие-
ны и эпидемиологии в РСО–А»  
выражает глубокое соболезно-
вание заместителю начальника 
отдела санитарного надзора 
Управления Роспотребнадзора 
по Республике Северная Осетия 
– Алания А. М. Кулаеву по пово-
ду кончины отца 

КУЛАЕВА
Майрана Георгиевича.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ГЛАВНАЯ БОРЦОВСКАЯ ДЕРЖАВА
В интервью сайту «Это Кавказ» главный тренер сборной России по 
вольной борьбе Хаджимурат ГАЦАЛОВ сказал, что «без России на 
мировой арене попросту не интересно». Он выразил уверенность, 
что команда выступит на чемпионате мира, и надежду – на участие 
в Олимпийских играх в Париже. 

По словам Гацалова, из десяти весовых ка-
тегорий восемь уже определены – это чемпио-
ны России. 

«С двумя еще разбираемся. Заурбек Сидаков 
поборется за путевку на чемпионат мира с Черме-
ном Валиевым (74 кг), Абдулрашид Садулаев 
– с Алиханом Жабраиловым (97 кг). Сидаков 
и Садулаев – олимпийские чемпионы, лидеры 
своих весовых категорий, но чемпионат страны 
они по объективным причинам пропустили, а 
Валиев и Жабраилов там стали чемпионами. 
Надо окончательно выяснить: Чермен и Алихан 
так хороши лишь в отсутствии лидеров или доста-

точно сильны, чтобы занять их место? Шансы, что 
поедем, – 95%. Некоторые страны возражают, но 
Ненад Лалович (президент Объединенного мира 
борьбы) – на нашей стороне. «Россия – одна из 
главных борцовских держав, без нас на мировой 
арене попросту не интересно. Я говорю это не 
потому, что возглавляю российскую сборную. 
Уверен: мои слова повторит даже обычный 
американский болельщик, если он разбирается 
в вольной борьбе. Скажу так: если нас пускают 
на чемпионат мира, это хороший знак. Ведь на 
этом чемпионате будут разыгрываться лицензии 
на Олимпиаду», – сказал Гацалов. 

УСПЕХ  «Ритмы гор» покорили Саранск 

НАСЫЩЕННЫЕ 
КАНИКУЛЫ

Это лето для ансамбля доулистов «Ритмы гор» 
Республиканского дворца детского творчества 
им. Б. Кабалоти выдалось плодотворным. 
Коллектив побывал сразу на трех фестивалях.

Юлия ДАРЧИЕВА

В июле юные доулисты выступали на 17-м всероссийском фести-
вале-марафоне «Песни России», художественным руководителем 
которого является Надежда Бабкина. «Ритмы гор» уже не первый 
раз приглашают принять участие в данном мероприятии. Самобыт-
ные номера коллектива, в которых принимают участие не только 
мальчики, но и девочки, завораживает и привлекает аудиторию. 

Следующим пунктом летнего выезда стал международный 
фестиваль в городе Трабзоне, Турция. «С нами вместе высту-
пали представители 15 стран. Фестиваль очень масштабный, 
зрелищный. Выступили мы очень хорошо, все были в восторге», 
− подчеркнул народный артист РСО–А, руководитель ансамбля 
«Ритмы гор» Магомед Карсанов. 

А ключевым событием для ансамбля стало участие во всерос-
сийском молодежном фестивале национальных культур «Мы вме-
сте!», который прошел в Мордовии. На главной сцене г. Саранска 
на Советской площади выступили государственные коллективы из 
девяти регионов России. «Ритмы гор» были в их числе. Вместе с до-
улистами Северную Осетию представил танцевальный ансамбль 
«Сармат». Коллективы получили благодарности и дипломы. 

«Жители Республики Мордовия были приятно удивлены. Им 
очень понравились наши выступления. Саранск – это город-сказ-
ка. Там так красиво, тихо и спокойно! Дети отметили, что люди 
прекрасные. Это был настоящий фестиваль дружбы. Мы приоб-
рели здесь много друзей», – отметил М. Карсанов. 

Впереди у коллектива еще много планов. В октябре музыканты 
отправятся в Стамбул на международный фестиваль. «Пригла-
шают нас на разные форумы, но не всегда есть возможность 
выехать. Когда мы были на фестивале в Турции, нас пригласили 
в Индию. Но поехать туда не сможем, это очень затратно», – ре-
зюмировал руководитель ансамбля. 

«ОЛИМПИЙСКИЕ НАДЕЖДЫ РОССИИ»
Под таким добрым и многообещающим 
названием во Владикавказе стартовали 
всероссийские соревнования по теннису 
среди юношей и девушек до 17 лет.

Торжественная церемо-
ния открытия прошла во 
Владикавказе. Присутство-
вал на ней президент Феде-
рации тенниса России Ша-
миль Тарпищев. Он начал 
свое выступление со слов 
благодарности: «Огромное 
спасибо руководству ака-
демии тенниса, потому что 
таких объектов по России у 
нас мало и это одна из самых 
больших проблем. Теннис – 
дорогостоящий вид спорта, 
но уже есть серебряные 

медали престижных турни-
ров в Северной Осетии в 
лице Аслана Карацева, и 
за это ему большое спасибо. 
Я бы хотел отметить, что 
развитие тенниса в респу-
блике будет продолжаться 
с вашей легкой руки, и от-
дельная благодарность – за 
то, что вы подняли на такой 
высокий уровень этот вид 
спорта. И немного стати-
стики: на сегодняшний день 
у нас 412 турнирных побед в 
64 странах, что на 51 боль-

ше, чем в прошлом году». 
С приветственным словом 

к присутствующим обратил-
ся и депутат Государствен-
ной думы Артур Таймазов:

 «Это значимое событие 
для теннисистов всей стра-
ны. Как мы знаем, турнир 
«Олимпийские надежды 
России» был учрежден с 
той целью, чтобы выявить 
талантливых спортсменов 
и сформировать сборную 
команду России в трех воз-

вратных категориях. Сегод-
ня этот турнир приурочили к 
прекрасному событию – от-
крытию академии тенниса. 
Отныне на этой площадке 
можно будет получить ква-
лифицированные навыки 
под руководством лучших 
наставников». 

Соревнования пройдут в 
одиночном, парном и сме-
шанном разрядах.

Завершится турнир 3 сен-
тября.

КРИМИНАЛ  
Владикавказец обратился
к ворожее и потерял деньги 

«ПРОГАДАЛ» 
ЛЮБОВЬ 
Ворожея, пообещав вернуть любовь 
и закрепить союз на кладбище, 
лишила денежных средств 
28-летнего жителя Владикавказа. 
Пресс-служба МВД по РСО–А 

В полицию Владикавказа обратился 28-лет-
ний местный житель. Молодой человек рас-
сказал, что переживал расставание с девуш-
кой и в отчаянной попытке вернуть отношения 
за помощью решил прибегнуть к магии. Через 
поисковую систему в Интернете нашел под-
ходящую гадалку, оставил заявку и номер 
телефона. Ворожея перезвонила сразу, па-
рень поделился историей утраченной любви 
и просил помочь вернуть девушку. 

Для начала гадалка затребовала у парня 
фото его ладони и совместное фото с девуш-
кой, проверить их на порчу, за услугу взяла 
500 рублей. Затем поведала о проклятье, 
наложенном на их отношения и о венце без-
брачья на голове у девушки. Для снятия за-
клятий запросила 6 500 рублей. Такой суммы 
у влюбленного не оказалось, и он попросил 
рассрочку.

Гадалка согласилась, но пригрозила, если 
до вечера следующего дня она не получит 
всей суммы, то «наведет порчу». Утром моло-
дой человек перевел обещанные деньги, тог-
да ворожея сообщила, что «сняла заклятье» 
и теперь планирует провести некий обряд 
на кладбище, чтобы закрепить данный союз 
и навсегда связать судьбы заказчика и его 
любимой. Стоимость магической услуги соста-
вила 55 000 рублей. На это молодой человек 
не согласился, тогда она стала донимать его 
звонками с обещаниями «наслать сильную 
порчу». Когда ее номер был заблокирован, 
парню стали поступать звонки и сообщения 
с угрозами с других телефонов, тогда он об-
ратился в полицию. 

В настоящее время по данному факту воз-
буждено уголовное дело по ст. 159 УК РФ 
«Мошенничество». 
Министерство внутренних дел Северной 

Осетии призывает граждан быть бдительными, 
чтобы не попасть в руки мошенников. 

Как правило, граждане обращаются к 
гадалкам и ясновидящим, если находятся в 
стрессе и не знают пути выхода из сложной 
жизненной ситуации. Поэтому некоторые 
готовы платить за то, чтобы вернуть себе воз-
можность ориентироваться в своих чувствах 
и отношениях, попадают в руки мошенников, 
чья основная цель – извлечение выгоды. 
Будьте бдительны. 

АО «РАДУГА»
приглашает на постоянную работу 
специалистов с опытом работы:
 ФРЕЗЕРОВЩИКОВ (учеников фрезеровщика); 
 СЛЕСАРЯ МЕХАНОСБОРОЧНЫХ РАБОТ

        (учеников слесаря механосборочных работ);
 СЛЕСАРЯ-РЕМОНТНИКА;
  ЭЛЕКТРОМОНТЕРА  ПО  РЕМОНТУ  И 

ОБСЛУЖИВАНИЮ ЭЛЕКТРООБОРУДОВАНИЯ
(опыт работы с электроникой);
 КРОВЕЛЬЩИКА.

Условия и оплата труда – по итогам собеседования.
Обр.: ул. Тельмана, 43, отдел кадров, тел. 76-26-57; 

факс 76-26-59. 

ПРОДАЕТСЯ 
КВАРТИРА

пл. 117 кв. м на 5 эт. 5-эт. дома 
(частичный ремонт: электрика, 
полы, стены) на ул. Первомай-
ской, 30 – 60 000 руб./кв. м. 
ТЕЛ. 8-918-822-17-22.

ООО «ИРСТОУН»
приглашает на работу:приглашает на работу:

  ПРОИЗВОДИТЕЛЯ РАБОТ  – 
з/п от 63 220 руб.  

  МАСТЕРА СМР  – от 57 500 руб.  
  ГЕОДЕЗИСТА  – от 69 000 руб.  
  ЭНЕРГЕТИКА  – от 51 800 руб.  
  РАЗНОРАБОЧИХ  –  от 42 500 руб.  
  ЭЛЕКТРОГАЗОСВАРЩИКА  

–  от 51 800 руб.  
  МАСТЕРА УЧАСТКА (карьер с. 

Алханчурт)  –  51 800 руб.  
  ОПЕРАТОРА СТАНКОВ С ПУ 

(работа с камнем) –  от 42 500 руб.  
  СЛЕСАРЯ ПО РЕМОНТУ АВТОМО-

БИЛЕЙ (ГРУЗОВЫХ) – от 51 800 руб. 
  ВОДИТЕЛЯ АВТОМОБИЛЯ 

(MAN) – от 46 000 руб. 
  МАШИНИСТА ЭКСКАВАТОРА 

–  от 63 220 руб.  Требования: 
опыт работы, наличие удостове-
рения тракториста-машиниста.

  МАШИНИСТА БУЛЬДОЗЕРА 
– з/п от 63 220 руб. Требования: 
опыт работы, наличие удостове-
рения тракториста-машиниста.
УСЛОВИЯ: оформление по ТК 

РФ, стабильная заработная плата, 
график работы: 5/2, с 8 до 17 часов.
АДРЕС: г. Владикавказ, ул. 

Чкалова, 1А, 3-й эт., каб. № 38.
Обращаться по тел.:
8-918-821-01-78. 
Заработная плата представ-

лена до вычета НДФЛ. 
ÌÛ ÁÓÄÅÌ ÐÀÄÛ, ÅÑËÈ ÂÛ

ÑÒÀÍÅÒÅ ×ÀÑÒÜÞ ÍÀØÅÉ ÊÎÌÀÍÄÛ!

Ê ÑÂÅÄÅÍÈÞ ÏÎÒÐÅÁÈÒÅËÅÉ ÒÅÏËÎÂÎÉ ÝÍÅÐÃÈÈ!
ГОСУДАРСТВЕННОЕ УНИТАРНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ

«ВЛАДИКАВКАЗСКИЕ ТЕПЛОВЫЕ СЕТИ»
сообщает, что в связи с проведением профилактических 

работ, связанных с подготовкой к предстоящему отопитель-
ному сезону, с 28 августа по 11 сентября 2023 г. не будет 
осуществляться горячее водоснабжение от котельной: 

  12 м/р (ул. Весенняя, 1/3). 
Во время проведения профилактических работ будут произво-

диться гидравлические испытания трубопроводов теплоснабжения, в 
связи с чем запорная арматура объектов, подключенных к теплоснаб-
жению, должна быть закрыта и находиться в исправном состоянии.
В СЛУЧАЕ НЕВЫПОЛНЕНИЯ УКАЗАННЫХ ТРЕБОВА-

НИЙ, ТЕПЛОСНАБЖАЮЩАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ НЕ НЕСЕТ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА АВАРИЙНЫЕ СИТУАЦИИ.
При выявлении порывов наружных трубопроводов теплоснабже-

ния сообщать в аварийно-диспетчерскую службу тепловых сетей по 
телефону: 92-66-64. 
При выявлении порывов внутренних трубопроводов теплоснабже-

ния сообщать в управляющую компанию по соответствующему теле-
фону или в аварийно-диспетчерскую службу АМС г. Владикавказа 
(ЕДДС) по телефону: 53-19-19.
Администрация ГУП «ВТС» приносит извинения за доставленные 

временные неудобства.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 2023 года публикует ин-
формационно-рекламные сообщения и объявления о деятельности промышленных, 
транспортных, сельскохозяйственных, строительных, торговых организаций, пред-
приятий различных форм собственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей.
Тел. 25-11-18, 25-93-72, 25-31-22.

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
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